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Лесной ш т а б
З а  4 2  — 4 5  п р о ц е н т о в  г о д о в о г о  

п л а н а  в  п е р в о м  к в а р т а л е
За 26 дней января объединение «Томлеснром» добилось следующих резуль

татов: при плане 671 тысяча кубометров стрелевано 533 тысячи. Вывезено 734, 
а запланировано на месяц 880 тысяч. Разде.лана 441 тысяча, а нуя{но 600 тысяч 
кубометров.
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Причилымскаяп р а в л а

C a o S o

инициаторам УВЕРЕННОСТЬ
Коллектив поставил цель — ежедневно трелевать на 

200 кубометров больше графика. Только такие темпы 
обеспечат выполнение взятого обязательства—сверх пла
ва каждого месяца вывозить в первом квартале по пять 
тысяч кубометров древесины.

Корреспондент нашей га
зеты ' II. Колот'овкин встре
тился с директором Лай- 
ского леспромхоза Анатоли
ем Сергеззичем Юзвюком.

КОРР.: —  Ваш ем / коллекти
ву выпала отеетстземная роль 
— быть инициатором сореено- 
вани.я среди предприятий  
«Томлеспрома'>. Теперь за по
ложением дел у вас следят 
все, на вас равняю тся.

А. С. Юзвюк: — В срав
нении с прошлым годом 
план уве.тичен на 10 тысяч 
кубометров, но мы считаем 
его вполне реальным. У 
коллевтква—боевой настрой: 
с ноября прошлого года у 
нас не было срывов по тре-г 
левке, в декабре не. было 
ни одного прогула. Лучшцй 
лесозаготов7^тельный комп
лекс комму.чиста Н. Ц. Ша- 
монаева работает по бригад
ному хозрасчетному подря
ду с применением 1уТУ.

Мы пришли к выводу, что 
надо бо.льше уделять внима
ния трелевке. Опыт показал, 
что древесину свежей заго
товки значительно .легче от
гружать. Суточный график 
на январь — 1,000 кубомет
ров, а мы делаем . до 1,100. 
Однако, чтобы ’ чувствовать 
себя уверенно и гарантиро
вать выполнение взятого 
обязательства, надо' пере
выполнять график регуляр
но на 200 кубометров. А во
зить надо еще больше. Толь
ко при этом условии лес
промхоз может закончить 
январь с плюсом в 5 тысяч 
кубометров. За две декады 
план был опережен. Люди у 
нас в леспромхозе стара

тельные, с ними можно де
лать большие дела. Мно
гое изменилось в поло
жительную сторону после 
выхода Б свет Закона о тру
довых коллективах, в ре
зультате применения новых 
коллективных форм органи
зации труда, внедрения 
КТУ. Повышаем спрос со 
специалистов и одновремен
но учим их.

Раньше нам приходилось с 
3 часов утра гоняться за 
кубометрами, да еще вече
ром собирать начальников, 
мастеров и доказывать им, 
как надо работать.

rt.dPP-: . — А теперь? Бы нз- 
шпм другую  форму управле
ния коллективом?

А. С. Юзвюк:— Вот , имен
но. Мы начали с заботы о 
соцкультбыте. Усиленно за
нялись Строительство1л. На 
этом участке 40 человек. Ру
ководит РСУ ветеран лес
промхоза М. К. Кухта. 
Бригада А. П. Корнякова 
из этого управления казк- 
дый месяц ^выпускает» 
трехкомнатный дом на 80 
квадратных метров. А В. С. 
Швачко с товарищами на
водят на. этих домах красо
ту: отделывают скаруж!-:,
да так, что залюбуешься. В 
прошлом году было введено 
20 квартир общей площадью 
500 квадратных метров, нын
че планируем построить еще 
13 квартир. Новый детсад 
нам надо, школу. Ввели в 
строй новую столовую, стро
им пекарню. Чтобы обеспе
чить устойчивое автобусное

сооощение, , прокладываем 
новую дорогу.

И сразу почувствовали, как 
изменилось настроение лю
дей, они значительно стара
тельнее стали работать. Б 
поселке много молодежи, 
парни после службы в ар
мии также идут на работу 
в леспромхоз. У нас теперь 
достаточно водителей, пол
ностью укомплектован верх- 
шгй склад.

КОРР,: — Анатолий Серге
евич, расскаж ите о текущ их  
делах коллектива, о том, как  
идет выполнение взятого обя- 
зательства.

А. С. Юзвюк: — У нас
трелюют два мастерских 
участка, гаражи у них ря
дом, и работают они в че
тырех километрах друг от 
лр5ча. 50 человек заняты 
здесь, плюс слесари по ремон
ту тракторов, пилоправы, 
приемщики ■ леса,' всего на-' 
бирается 70 человек. Там .ясе 
пршЛзводится отгрузка леса 
текз'ш,ей заготовки. На вах
те Батург'гнской лежало в 
запасе 20 тысяч кубометров. 
Они вывезены в Сайгу к; 
железной дороге Асино—Бе
лый Яр. 'За две декады ян

варя по трелевке мы . опе
редили план больше чем на 
тысячу кубометров, а > по 
вывозке—-на 2 тысячи. В лес
промхозе заняты 10 машин 
из города и 12 своих 
«МАЗов». Из своих создан 
транспортный кол'плекс во 
главе с Петром Васильеви
чем Андросовым. Коэффи
циент сменности доведен до 
2,6.

Ритмично работает Боль- 
шеюксинский лесопункт, где 
начальником Сергей Влади
мирович Мацур. Он возит 
лес по узкоколейной же.лез- 
иой дороге. За две декады 
января перевез . сверх гра- 
с|)ика больше 550 кубомет
ров. Суточный график по
стоянно перевыполняется.

Всем лесопунктам, мастер
ским участкам, коллекти
вам, занятым на Лайской 
УЖД и Батуринской авто
дороге, доведены задания на 
каждый месяц первого 
кв.артала. Нам нужно стре- 
левать 96 тысяч кубометров, 
а вывезти 120 тысяч. За до
стижение этой цели и борет
ся коллектив нашего пред
приятия.

С Е Г О Д Н Я  
В НОМЕРЕ,-

ф  ч т о  ОБЕСПЕЧИТ 
ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВ В ЛЕСОСЕ
КАХ

♦  ПОДСОБНОЕ — НЕ 
ВТОРОСТЕПЕННОЕ. М А
ТЕРИАЛЫ С ОБЛАСТ
НОГО СОВЕЩАНИЯ 

ф КАКИМ ТЫ БУ
ДЕШЬ, СЕЛЬСКИЙ ДОМ?

Что сделано

С о з д а н а  сквозная бр и г а д а
«Во что обходится вине

грет», — так называлась 
корреспонденция партгру
порга, механика шпалозаво
да Томского ЛПК Г. Д. Ма- 
рушенко.

На участке раскряжевки, 
обеспечт'гвающем с ьг р ь е м 

■шпалозавод, создана сквоз
ная бригада, избран совет

Р Й В О Ш М  в п о л с и л ы

п и с ь м о  в  РЕДАКЦИЮ С КОММЕНТАРИЕМ

я  начинал работать в лесу еще на газогенераторных тракторах «КТ-12». 
С тех пор прошло много лет — почти четыре десятилетия. Сейчас я на 
челюстных погрузчиках. Летом был на вахте Таежной, теперь гружу лес 
в 45-м квартале, где трудится комплекс Н. Я. Даниленко.

Чтобы в полную силу работать, мне нужно отгружать за смену по 
16—17 автомашин, тогда только норму сделаю. В прошлые годы я отгру
жал по 30 с лишрим лесовозов. Нынче у нас простои днем и ночью,. 
Сменная норма — 163 кубометра, и ее не удается вьшолнить. Происходит 
это не по моей вине.

Вот недавний случай. В 12 часов ночи сменщик прекратил работу (из 
гидробака выгнало все масло). А  так как в ночную смену нет слесарей, 
eMj'’ пришлось ждать до утра. Приехавшим ремонтникам оператор ска
зал, что вышел из строя масляный насос. Не проверив, они стали разби
рать. Оказалось, что с насосом все в порядке. Если бы ночью дежзфяла 
ремонтная служба, молодому оператору вовремя можно было подсказать 
и  ̂помочь. Для устранения иной поломки на пять минут требуется сва
рочных работ, а мы стоим сутки. Не случайно поэтому за две декады 
января наш леспромхоз задолжал по вывозке почти пять с половиной 
тысяч кубометров. Давно пора начать нам работать в полную силу; ..

М. ШЛРДАКОБ,
оператор челюстного погрузчика Копыловского лесопункта Аспноз-

ского леспромхоза.

ОТ РЕДАКЦИИ. По 
вопросам, поднятым в 
письме оператора М. Г. 
Шардакова ic Копы
ловского лесопункта, 
«Лесной штаб «Крас
ного знамени» пред
ложил объясниться 
директору Асиновско- 
го леспромхоза Юрию 
Валентиновичу Цех- 
мейстеру.

К>. В. Цехмейстер: — В
первом квартале мы дол
жны стрелевать 10О ты
сяч, а вывезти 135 ты
сяч кубометров. Постав
ка древесины произво
дится прямо во двор по

требителю — Асиновско- 
му лесопромышленному 
комбинату объединения 
«Союзплитпром».

В январе каждые сут
ки надо было доставлять 
с верхнего склада по 
1.570 кубометров. Факти
чески отставали каждый 
день больше че.м на 200 
кубометров. Ни разу не 
удавалось довести даже 
до полутора тысяч в. 
сутки. Везем древесину 
из трех пунктов — с 
45-го и 27-го етарталов 
и по Митрофаяовской 
УЖД в пункт перегруз
ки — в Каракозово.

Казалось бы, увели
чить вывозку ничто не

мешает: у нас в запа
се 45 тысяч кубометров. 
Но из 30 имеющихся на 
предприятии автомоби
лей на линию выходит 
то.тько две трети.' 3—4 
лесовоза постоянно на- ' 
ходятся на техобслужи
вании, а вот остальные,, 
ремонтируются. Тут нам 
надо навести строгий по
рядок.

Чтобы погасить долги i 
третьей декаде, над.- 
вывозить в сутки до 1.701 
кубометров. Такие во.-з- 
можиости 1-шеются. Что
бы по 'Митрофановско.)'. 
УЖД доставлять не по 
400, а по 500 кубомет-

бригады, применяется КТУ. 
Вторая бригада будет созда
на на заводе. Для полного 
обеспечения его сырьем ор
ганизован отбор шпальника 
на других участках комби
ната.

П. СЕМЕНОВ, 
секретарь парткома Том- 

скогб ЛПК.

ров, требуется направить 
на погрузку еще одного 
оператора челюстного 
погрузчика. Заготовлен
ного леса там У нас до
статочно, есть подвиж
ной состав. Для усиления 
автовывозки присылают 
из Асина еще пять авто
мобилей. Это даст допол
нительно 150 кубомет
ров в сутки. Своим же 
транопортным комплек
сом мы должны достав
лять на Асиновский ЛПК 
по тысяче кубометров. 
Вот такие у нас расче
ты.

Б январе должны под- 
трелевать 32 тысячи ку
бометров. Но за две де
кады отстали на тр:-: с
половиной тысячи. 'У нас 
длительное время не ра
ботает нормально меха- 
низироваинбда участок 
мастера С, М. Ващенко с 
Тз’ртайского лесо'пункта. 
Стояли валочные маши
ны. К концу второй де
кады эапустилк только 
одну, а две другие жда
ли, когда привезут нам 
сдвоенный насос и рас- 
предел.ите.ль. Так что ле
созаготовительный комп
лекс П. Ф. Чурина сор
вал январский план. Его 
отставание на 2 тысячи 
кубометров потянуло на
зад весь леспромхоз. Что
бы уменьшить эти долги, 
сформировано звено с 
ручной валкой.на Тур- 
гайском лесопункте, седь
мой трактор начнет тре
левать лес в комплексе 
Н. Я. Даниленко на Ко- 
пьшовском. Так что мы 
не теряем надежды вы
править положение и в 
феврале подключить до
полнительные резервы, 
чтобы сработать с опере
жением.

Э н е р г и е й
м о л о д ы х

Эта .НЭП — месторожде
ния Лугинецкое — Калино
вое — Б эксплуатацию дол
жна быть сдана во втором 
квартале. Забито уже. 116 
пикетов (из 221), установле
но 28 опор. Но размах работ 
сдерживает прорубка просе
ки под будущую трассу. 
Точнее — сдерживала.

Комсомольцы и молодежь 
Колпашевского. Каргасок- 
ского, Парабсльского райо
нов, Томского политехнггче- 
ского института, как и в 
прошлые годы, решили ока
зать строителям ■ оператив
ную помощь в, обустройстве, 
третьего нефтедобьшаго.щего ■ 
района области. Эта '̂ини
циатива одобрена секрета
риатом обкома ВЛКСМ.

Уже созданы, прошли обу
чение, вылетели и приступи
ли к работе о,тряды из ТПИ 
и Парабели. Готовы к десан
ту колпашевцы. Молодые 
граждане страны решили 
достойно встретить день вы
боров в Верховный Совет 
СССР. Потрудиться по-удар
ному.

Именно такая (и только 
такая!) работа позволит им 
закончить просеку в 86 ки
лометров к 114-й годовщине 
со дня. рождения В. И. Ле
нина.

Итоги соревнования моло
дежных отрядов будут под
водиться ежедекадно. Побе
дители — награждаться пе
реходящим Красным знаме
нем обкома ВЛКСМ. А луч
шие 20 человек поедут в 
Ленинград во Всесоюзный 
героико - патриотический 
клуб «Красная гвоздика».

ЛЭП-110 вдохнет жизнь в 
новый нефтяной район. Со
здать ее поможет энергия; 
молодых.

ПОД БУДУЩИЙ 

У Р О Ж А Й
Без внесения органиче

ских удобрений в почву доб
рого урожая не взять. Это 
хорошо понимают в колхозе 
имени В. Кингисеппа. По 
плану под урожай будущего 
года необхоли.мо вывезти 
органики 2.000 тонн. Но ме
ханизаторы Э. Кортии, 
В. Чумаков и В. Яртц уже ■ 
доставили на поля колхоза 
свыше 2.300 тонн. К дню 
выборов в Верховный Совет 
СССР механизаторы решили 
вывезти еще не менее 2.000 
тонн.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский ройон,

п о л н ы м  х о д о м '

Жарко сейчас з ремонт
ных мастерских хозяйств 
района. Механизаторы в 
ответ на почин чаинцев ре
шили отремонтировать всю 
посевную и почвообрабаты
вающую технику к 23 фев
раля, зерновые комбайны —
Б апреле, а кормозаготови
тельную технику — к 1 мая. 
Но многие коллективы ре
монтников к дню выборов 
в Верховный Совет СССР 
взяли повышез-шью обяза
тельства.

Особенно слаженно ве
дется ремонт в совхозе «Бе- 
лостокский». Здесь уже по
ставлены на линейку го
товности бороны, культива
торы, плуги, лущильники.

А. ДУТОВ,
Кривошоинскнй район.

ЕД И Н О Д УШ Н О Е
Р Е Ш Е Н И Е

в ОБЛАСТИ НАЧАЛАСЬ РЕГИСТРАЦИЯ КАНДИДА
ТОВ Б ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

МАРТА

ТОМСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 313
В торжественной обста

новке прошло заседание ок
ружной комиссии по выбо
рам в Совет Союза Верхов
ного Совета СССР.
■ Открыв заседание, предсе
датель комиссии ректор по
литехнического института 
профессор И. П. Чучалин 
предоставил слово секрета
рю комиссии Т. Ф. Демеше- 
вой.

— На собраниях коллек
тивов нефтехимического и 
домостроительного комби
натов, политехнического ин
ститута и Сибирского фи
лиала Всесоюзного кардио
логического научного центра 
/АМН СССР, — сказала она, 
— единодушно назван кан
дидатом в депутаты в Со
вет Союза Верховного Сове
та СССР по Томскому изби
рательному округу М» 313 
секретарь ЦК КПСС Егор 
Кузьмич Лигачев. Это реше
ние поддержано почти се
мьюдесятью трудовыми кол
лективами округа и окруж
ным предвыборным совеща
нием. Выступившие на них 
отмечали большой организа
торский талант, котучую

энергию Егора Кузьмича в 
выполнении задач, выдви
гаемых партией.

В ответ на' решения де
кабрьского (1983 г.) Пленума 
ЦК КПСС, указания, содер
жащиеся в выступлении Ге
нерального секретаря ЦК 
партии Ю. В. ■ Андропова, в 
трудовых коллективах раз
вернулось социалистическое 
соревнование за повышение 
эффективности производства, 
досрочное. выполнение пла
нов и социалистических обя
зательств четвертого года 
пятилетки. Так, труженики 
Октябрьского района реши
ли к 4 марта сэкономить на 
себестоимости продукции 
295 тысяч рублей. Сверхпла
новым выпуском метанола 
ознаменуют день выборов 
труженики нефтехимическо
го комбината. Многие брига
ды, передовики производст
ва к этому дню обязались 
вьщолнить планы четырех 
лет пятилетки. '

О высоких обязательствах 
коллективов говорили ди
ректор фабрики «Сибирь» 
В. Я, Ангерман, командир 
самолета Томского авиа
предприятия А. А. Каш1№.

На заседании комиссии так-» 
же выступили начальнргк по- 
■литотдела высшего военного 
командного училища связи 
И. С. Морозов, секретарь 
Томского горкома ВЛКСМ 
В. Ф. Петрашко. Все они 
единодушно поддержали 
предложение о регистрации 
кандидатом ,в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР секретар.я ЦК, 
КПСС Е. К. Лигачева.

Председательствующий со
общает, что в состветотБии с 
рекомендацией Центрального 
Комитета КПСС Е. К. Лига
чев дал согласие баллотиро
ваться в Совет Союза по 
Томскому избирательному 
округу Я» 313.

Окруж;ная комиссия еди
ногласно принимает поста
новление: зарегистрировать
1саидидатои в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР по Томскому кз- 
блрательпому округу № 313 
секретаря ЦК КПСС Лига
чева Егора Кузьмнчщ Это 
решение встречено присут
ствующими аплодисментарли.

В работе комиссии при
нял участке секретарь об- 
j:oMa, КПСС Р. М. Романов.

ЛЕНИНСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 312
Заседание окружной изби

рательной комиссии крат
ким вступительным словом 
открыла ее председатель, 
инструктор-наладчик завода 
резиновой обуви Герой Со
циалистического Труда П. Ф. 
Фролова.

Секретарь избирательной 
комиссии В. А. Кострюков 
сообщил, что собрания кол
лективов производственного 
объедгшения «Контур», Том
ской птицефабрики, ремоцт- 
ыо-механического завода и 
карандашной фабрики еди
нодушно выдвинули канди
датами Б депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР по Ленинскому нзби- 
рателъкому округу № 312 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС. Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Юрия Владимирови
ча Андропова и настройщи
цу объединения «Контур» 
Ирину Михайловну Вере

щагину. Это решение под
держано многими трудовы
ми коллективами округа, 
окружным предвыборным 
совещанием.

Председатель колхоза «Си
биряк» Зырянского , района 
Ф. И. Визнер сказал, что 
труженики хозяйства изы
скивают резервы дальней
шего, роста производстЕа. На 
этой основе решено к 4 мар
та вьшолнить квартальный 
план продажи государству 
молока, закончить ремонт 
всей техники.

На заседании комиссии 
выступили также электро
монтер Моряковской РЭБ 
флота П. В. Шкуропет, се
кретарь Асиновсксго горко
ма ВЛКСМ В. И. Махрий, 
директор средней школы 
Я"» 78 г. Томска Р. Д. Стрель- 
ии̂ кова.

Как Известно из Открыто
го письма окружным изби
рательным комиссиялг по

выборам в Верховньй Совет 
СССР, Ю. В. Андропов дал 
согласие баллотироваться в 
Совет Союза по Пролетар
скому изби'рате.льному окру
гу г. Москвы.

В окрз^жную избиратель
ную комиссию поступило 
письмо от -И. М. Верещаги
ной, в котором ока благода
рит за оказанное  ̂ ей высокое 
доверие и дает согласие 
баллотироваться в Совет Со
юза Верховного Совета 
СССР.

Единогласно принимается 
постановление: зарегистри
ровать кандидатов! п депу
таты Совета Союза Верхов-, 
кого Совета СССР по Ленин
скому избирательному окру
гу № 312 настройщицу про- 
НЗ.Б0ДСТВСНКОГ0 объединения 
«Контур» Верещагину Ирину 
Михзйловн?».

В работе комиссии принял 
участие секретарь обкома 
КПСС М. С. Козырев.

, * ' I t

За 26 процентов 
в первом квартале

Бригада Валерия Качин- 
ского определяет успешную 
работу многих производст
венных коллективов. Имен- ‘ 
но здесь появляются дета
ли, которые станут потом 
частью отбойных молотков, 
Бенти.ляторов, гидротолкате
лей и другой продукции 
Томского электромеханиче
ского завода, 86 наименова
ний изделий изготавливает 

' бригада, и каждое из них 
с нетерпением ждут на дру
гих участках. Вот почему 
коллектив старается не 
просто Быполн.чть план, но 
и иметь задел на будущее. 
«На нас лежит бо.льшая от
ветственность, — говорит 
член бригады С. Чудинов,— 
поэтому мы просто обязаны , 
быть впереди». В ко.тлекти- 
ве тринадцать человек, трое 
— коммунисты. Работают 
на единый нЬряд, план 
ежемесячно выполняют, в 
заводском социалистиче
ском соревновании бригад— 
неизменные лидеры.

Как II большинство трудо
вых коллективов, в социа
листических обязательствах 
на 1984 год бригада записа
ла: «Дать Б первом кварта
ле 26 процентов годового 
плана».

Каковы резервы для вы
полнения намеченного?
Этот вопрос я задала заме‘- 
стителю бригадира Сергею 
Скрипко.

— Резервы? — Сергей' за
думался, — Знаете, я бы 
начал не с резервов. Дело в 
том, что все наши старания 
ИИ к че.му не приведут, ес
ли бригада своевременно не 
будет обеспечена металлом.' 
Помню, летом прошлого

года по полмесяца стояли 
из-за отсутствия нужных 
марок сталей. Чтобы вы
полнить план, приходилось 
потом работать с большим 
напряжением. Выручали 
мастерство (у каждого за 
плечами восемь - десять 
лет работы на заводе), 
чувство ответственности; 
ведь кашу продукцию ждут 
Б других цехах. Для того, 
чтобы меньше зависеть от 
транспортников, взяли на 
себя дополнительную обя
занность: сами доставля
ем со склада металлические 
прутки, ежедневно' выделя
ем для этой цели двух че
ловек. Хлопот прибавилось, 
зато сняли с повестки один 
из самых больных вопро
сов — доставку металла на 
участок. Не знаем, что та
кое опоздать на смену. На
оборот, каждый старается 
прийти пораньше, настроить 
станок, подготовить инстру
мент. Если кому-то нужно 
уйти, его станок не остано
вится: за него вцтанет ра
ботающий рядом товарищ. 
Взаимозаменяемость в кол
лективе полная, каждый 
может работать за любым 
из двадцати находящихся в 

• нашем распоряжении то
карных полуавтоматов. Ну, 
а что касается резервов, то 
они у нас, конечно, есть. И 
видим мы их прех-где всего 
Б техническом творчестве.

Сергей рассказал о том, 
как в прошлом году приш
ла идея немного изменить 
технологию обработки сед
ла отбойного ,молотка. Если, 
скажем, раньше заготовка 
из бригады на последующие 
операции шла с острыми

f лидера?
углами, то ребята, введя 
более жесткие размеры, 
стали их стачивать. Эта, на 
первый взгляд, незначи
тельная поправка позволи
ла избежать целой опера
ции на дальнейшей обра
ботке седла.

Или вот еще резерв — 
более ■ качественная и опе
ративная настройка обору
дования. Здесь помогает не 
только опыт, но и то, что у 
всех членов бригады —  
среднее образование, двое 
учатся в политехническом 
институте, один — в маши
ностроительном техникуме. 
Да и вообще, как отмечает 
старший мастер участка
B. Н. Околичный, у боль
шинства ребят — какое-то 
профессиональное «чутье». 
Они хорошо «чувствуют» 
станки, умеют найти опти
мальные режи.мы, позволя
ющие увеличить съем де
талей почти в полтора ра
за. '

Январь начали ровно. Ме
талл был с самого- начала, 
а значит, и настрой был 
хороший. Уже к двадцатому 
числу сумели выполнить 
месячный план по основной 
номенклатзфе. Сейчас опе
режают график почти на 
десять дней. А  это надеж
ная гарантия, что с приня
тым обязательством — вы
полнить Б первом квартале 
26 процентов годового пла
на — бригада справится.

Т. ВИНАРСКАЯ.
« Ф «

НА СНИМКЕ (слева на
право): X. Хамдохов, В. Ка- 
»п:нский, Б. Долгополов,
C. Чудинов.

Фс^о А. Батурина.
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Б О Л Ь Ш Е  П Р О Д У К Т О В  
Л И Ч Н О Г О  Д В О Р А

С областного совещания по развитию подсобных хозяйств 
и организации закупок сельскохозяйственных продуктов

е  ДОКЛАДЕ председате
ля облисполкома А. Е.

• Высоцкого отмечалось, 
что в области производится 
мяса и молока столько, что 
потребности населения удо
влетворяются в рамках ус
тановленных фондов, а в 
картофеле и овощах—полно
стью. Это большое достиже
ние партийных, советских 
органов, сельскохозяйствен
ных предприятий и всех 
трудящихся области. Но по
требности людей быстро 
растут, молока и мяса тре
буется больше. Эти продук
ты можно получить за счет 
производства в совхозах и 
колхозах, а также с помо
щью самих граждан, разви
вая личное подсобное хо-
ЁЯЙСТВО.

Поэтому стоит задача, что
бы каждая семья колхозни
ка, рабочего, - служащего, 
специалиста сельского хо
зяйства, а также учителя, 
врача, пенсионера, прожи
вающих В сельской мест
ности, сажала картофель и 
овощи, держала скот, осо
бенно коров.

Большая роль отводится

Целенаправленно работая над выполнением 
продовольственной программы области, обком 
партии, облисполком важное значение придают 
развитию личных подсобных хозяйств граждан. 
Личное подворье дает около трети молока и 
мяса и более двух третей — картофеля.

сельским и поселковым Со
ветам, заготовительным ор
ганизациям и руководите
лям совхозов и колхозов, 
которые должны добивать
ся, чтобы поголовье круп
ного рогатого скота и коров 
на сельских подворьях рос
ло.

Необходимым условием 
развития личных подсобных 
хозяйств является четкая 
организация закупок. Самое 
валсное —■ разъяснительная 
работа среди населения. На
до убеждать .людей обзаво
диться хозяйством и обяза- 
те.дьно помогать км.

Однако в ряде населен
ных пунктов сборщики мо
лока бы.пи подобраны по-зд- 
но, часто менялись, их не

обеспечивали транспортом. 
Из-за этого закупки велись 
с перебоями. Для их стиму
лирования недостаточно ис
пользовались и корма ры
ночного фонда. Их нащей 
области выделяется доста
точно, а вот выборка кор
мов как следует не органи
зована. За это серьезно кри
тиковались руководители 
облпотребсоюза, которые 
обеспечение комбикормами 
переложили на местные Со
веты.

На совещании ’ была дана 
оценка работы и других за
готовительных организаций, 
проанализированы итоги за 
прошлый год. Были назва
ны победители социалисти
ческого соревнования, сель

ских й поселковых Советов 
по закупкам молока у на
селения в 1983 году. И.ми по 
южной группе районов ста
ли: Корниловский сельский
Совет Томского района 
(председатель т. Шумилова)
— первое место; Красногор
ский сельский Совет Те- 
гульдетского района (пред
седатель т. Ясовеев) — вто
рое место. По северной зо
не; Леботерский сельский 
Совет Чакнекого района 
(председатель т. Воробьева)
— первое место; Сосновский 
сельский Совет Каргасок- 
ского района (председатель 
т. Зяблицев) — второе, ме
сто.

Отмечена хорошая работа 
по организации закупок 
молока у населения Мало- 
брагинского, Большедоро- 
хозского. Семеновского, Оси- 
новского, Тискинского, Но- 
восе.дьцевского, Никольско
го, Новоникольского, Вави- 
,-овсксто, Соколовского,
Подгорненского и Коломи- 
ногривского сельских Сове
тов народных депутатов.
■ Победителям вручены по
четные грамоты облиспол
кома и ценные подарки.

ИЙШЛИ КОНТАКТ С ЛЮДЬМИ
Трижды поднималае^ь на 

сцену председатель Корнк- 
лозекдго сельского Совета 
Томского района 3. А. Шу
милова. Два раза, чтобы 
пол.учить присужденные Со
вету и ей лично грамоты, и 
один — чтобы 'поделиться 
опытом ряботы по закуп
кам. Ей мы й предоставля
ем слово.

о?-1 семья проживает на 
территории нашего Совета 
и каждая держит в хозяй
стве скот. Поэтому мы еже
годно выполняем план за
купок продз'кшш. В прош
лом году сдали 104 тонны 
молока вместо 21 тонны по 
плану. В полтора раза пе
ревыполнили план загото
вок мяса, больше, чем прф 
дусмотрено обязательствами, 
сдали шерсти,- а картофеля 
чта . заготпункты отправили 
238 тонн вместо 100.

Теперь у нас есть пере
довики. . Например, Г. И. 
Иванова, сдавшая по 4.138 
килограммов молока на ко
рову, А. Д. Ефимов, Н. Ту:<- 
ватулин, А. И. Бадажнова. 
60 тонн молока на счету 
Е. Г. Домашевской.

Не всегда так много заго
тавливали молока. Было 
время, когда в год собирали 
всего по тонне. Молоко у 
нас издавна разбирали из- 
под коровы приезжие горо
жане. Покупатели они вы
годные, за копейкой не сто
ят. С торгующих дворов мы 
прежде не получали ниче
го, а теперь имеем хорошую 
прибавку. Переубедили хо
зяев, помогли им взглянуть

на закупки по-государст
венному.

Повели разъяснительную 
работу в тех деревнях, где 
скот не держали. Напри
мер, в Новомихайловке 
еще три года назад не бы- 
,до ни одной коровы, а те
перь 28.

Требовали примера от са
мих депутатов, подбирали 
и учили сборпщков. Вопро
сы заготовок постоянно 
на контроле.

Людям нужна была по
мощь, и мы добивались ее. 
Вместе с руководителями 
совхоза решали, как обеспе
чить хозяев выпасами, что 
предпринять для улучше
ния сенокосных чгодий, где 
найти пастуха. Другие ор
ганизации, расположенные 
На территории ^Совета, так
же привлекали к вывозке 
комбикормов, перевозке се
на.

Теперь все владельцы ко
ров обеспечены пастбища
ми. Только в прошлом го

ду комбикормов на село за,- 
везено более 220 тоня. Сов
хоз по ВОЗМОЖНОСТИ прода
ет зернофураж своим рабо
чим.

Село стало крепнуть. Ос
тавляет городские квартиры 
молодежь и возврапдается в 
родные усадьбы. А тут
строят СВОИ дома, обзаво
дятся хозяйством.

Сбор молока отлажен,
контакт с людьми найден, 
остается решить ряд вопро
сов. Например, в малых де
ревнях, где 10—15 дворов,
сборщиков держать невы
годно, а нужных сепарато
ров для переработки про
дукции в магрзггках не ку
пишь. Корператоры подво
дят нас и в другом — по
обещали отоварить jjynmMX 
сдатчиков дефицитными из
делиями, но слово не сдер
жали.

3. ШУМИЛОВА, 
председатель Корнилов
ского се.дьского Совета.
Томский район.

В адрес потребкооперации высказали претензии и 
другие выступавшие.

Заместитель председателя Хгожевниковского райиспол
кома Н. В. Акулов: «Существуют проблемы заготовки 
скота в живом виде, так как заготконтора не имеет базы 
для передержки животных.

Главный гэсинепектор Шегарской районной инспекции 
по закупкам и качеству сельхозпродуктов Б. Г. 
Блюм: «В- Шегарской заготконторе всего два
приемных пункта вместо девяти, четыре заготовителя 
__из двенадцати. Понятно, что план они не выполня
ют».

Председатель Тискинского сельского Совета Т. П. Сте- 
пичева: «Отошли времена, когда дефицитом считались 
ковровые изделия. Теперь население требует сепарато
ры, бензопилы, меховые изделия. Но их нет».

Предоставляем слово председателю правления облпот
ребсоюза И. И. Троицкому.

Й Е Р Ы  П Р И Н И Н А ЕН
Заготовительный оборот 

потребкоо'перации за три 
года пятилетки увеличился 
в полтора раза.

План заготовок выполнен 
на 105,3 процента. За это 
время закуплено 3.350 тонн 
молока, 7,5 тысячи тонн мя
са, 172 . тонны шерсти. Осо
бенно заметны успехи ко
операторов Бакчарского, Ча- 
икского. Первомайского рай
онов. Лучше, чем прежде, 
стали работать заготовители 
Верхнекетского й Колоаг- 
шевского коопзверопромхо- 
зов.

Тем не менее в прошлом 
году с планом заготовок 
мяса облпотребсоюз не 
справился. Его закуплено 
на 230 тднн меньше, чем в 
предыдущем году. Так что 
критика в наш адрес спра
ведлива.

Большинство pai-ino сор
вали п.дан закупок из-за 
того, что не готовы к при
емке живого скота от насе
ления. Отсутствие собствен
ных убойных пунктов и 
холодильников и приводит 
к тому, что сдатчикам от
казывают в приемке скота. 
Проблема эта очень остра, 
ее в течение года не ре
шишь.

Что делается в этом нап
равлении? В прошлом году 
построены небольшие
убойные -пункты в Ча- 
инском и Молчановском 
районах. А  всего за три го
да пятилетки введено 12 за- 
готозительных пунктов. На 
ньшешний год планируем 

открыть j-ниверсальные за

готпункты в Кожевников- 
ском. Зырянском и
КриБошеинском районах
—  холоди.льяое оборудова
ние к ним уже поступило. 
Будет завершена реконст
рукция Кожевниковского 
колбасного цеха, что позво
лит увеличить переработку 
мяса.

Но нужна по.мощь других 
организаций, занимающих
ся заготовками, — сельских 
и поселковых Советов, об
ластного управ.ления сель
ского хозяйства, объедине
ния мясной промышленно
сти. Например, хорошие 
результаты дает сотрудни
чество Бакчарского райпо с 
предприятиями мястчой про
мышленности. В прошлом 
году кооператоры этого 
района закупили 680 голов 
скота, на 500 голов больше, 
чем в предыдущем году̂ . 
Первомайское райпо второй 
год сдает скот в совхоз, а 
затем на мясокомбинате 
получает мясо по постано
вочному весу. Таких кон
тактов должно быть боль
ше.

Кооператоры не исполь
зуют всех возможностей и 
для заготовки даров наше
го леса, хотя- многое нами 
сделано. В этой пятилетке 
на развитие материально- 
технической базы заготовок 
израсходовано более 500 
тысяч рублей. Обустроены 
24 участка по заготовке и 
переработке грибов и ягод, 
лекарственно - техническо
го сырья. Это позволило в 
течение трех лет собрать

760 тонн клюквы и брусни
ки, более 500 тони орехов, 
Выполнен план прошлого 
года по многим видам заго
товок.

Облпотребсоюз в большом 
долгу у томских садоводов. 
Ягод принимаем значитель
но меньше, чем нам пред
лагают. Причина — отсут
ствие цехов по варке ва
ренья. Чтобы поправить де
ло, правление разработало 
программу по укреплению 
базы для переработки дико
растущих и продукции с 
мичуринских ' участков. К 
будущему лету мы будем 
более подготовлены к при
емке урожая.

Кадры заготовителей . — 
также проблема. У  нас есть 
замечательные труженики— 
В. Л. Губанов из Томского 
райпо. А. П. Максимов из 
Бакчарского, Г. Н. Никола
ев из Первомайского, П. И. 
По;яомарев из Зырянского 
ра:“шо. Но кадров не хва
тает. В области один заго
товитель на 950 дворов, в 
то вре.мя как правление 
Роспотреосоюза рекоменду
ет иметь сборщика на каж
дые 500 дворов. К тому же 
у многих работников нет 
опыта, соответствующей
квалификации. Мы учим 
своих людей, проводим для 
них семинары, но надо, 
чтобы и на местах поддер
живали представителей
этом хлопотной профессии.

Что. касается отоварива
ния сдатчиков, то правле
ние облпотребсоюза все ры
ночные фонды направляет 
в районы. Надо на месте 
регз'лировать их иопользо- 
вание.

И. ТРОИЦКИЙ,
предссдатедь правления 

облпотребсоюза.

Ц И Ф Р Ы

и
Ф А К Т Ы

в личных подсобных 
хозяйствах содержится 
более 83 тысяч голов 
крупного рогатого скота 
(в том Фюле 41 тысяча 
коров), 100 тысяч свиней, 
73 тысячи овец.

Закупки молока у на
селения возросли за три 
года текущей пятилетки 
на 44 процента. В прош
лом году йочти все рай
оны, большинство сель
ских и поселковых Сове
тов народных депутатов, 
заготопите,льиых органи
заций выполнили II пе
ревыполнили установ
ленные задания.

♦
Б 1983 году в целом 

по области при задании 
8 тысяч тонн было за
куплено 9,4 тысячи тонн 
мо.тока.

♦
В расчете на одну ко

рову лучшн'е показатели 
за прошлый год в Пара- 
бельском (346 килограм
мов), Чаинском (340), 
МолчянОБСКОМ (328) и 
Бакчарском (326) райо
нах. В Леботерском сель
ском Совете Чапнекого 
района закуплено по 
1.190 килограммов моло
ка на корову, в Соснов- 
ском — по 940 ки.лограм- 
мов. На каждую корову 
по.лучено по области 228 
килограммов молока, на 
54 больше, чем в преды
дущем году.

♦
Новиковский сельский 

Совет и совхоз «Нови
ковский» Леиновского 
района — инициаторы 
закупок в первом квар
тале прошлого года не 
менее 30 килограммов 
молока на корову. Зада
ние на год превышено 
более чем наполовину.

♦
В числе лучших по за

купкам молока у насе
ления Каргасокский, Ча- 
ииский, Александров
ский маслозаводы, Мол- 
чановский и Кожевни- 
ковский заводы сухого 
обезжиренного молока. 
Томский - гормолзавод, 
колхозы и совхозы Аси- 
новского, Кожевников
ского, Кривошеинского, 
Первомайского, Томского 
районов, орс Ергайского 
леспромхоза.

♦
Лучший сборщик — 

Михаил Семенович Гор- 
кальцен из Леботерского 
сельского Совета Чаин- 
ского района, собравший 
168 тонн молойа, или по 
1.190 килограммов на 
корову. По 1.109 кило
граммов на корову за
купила Анна Владими
ровна Чикова из Инкии- 
ского сельского Совета 
КолаГашевского района-

♦
Меньше, чем в сред

нем по области в расче
те на корову, закуплено 
молока в Асиновском, 
Первомайском, Зырян
ском районах.

♦
В 1984 году у населе

ния предусмотрено заку
пить 9,5 — 10 тысяч
тонн молока, 3 тысячи 
тонн мяса, 27 тыспч тонн 
картофеля, 120 тонн ме
да.

Строитель — 
профессия гордая

Они нс совершали подви
гов, не поражали выдаю
щимися поступками, не 
становились предметом вос
торга и восхищения окру
жающих. Они просто по 
двадцать с лишним лет че
стно работают на своих ме
стах. Мастера своего дела, 
передовики, хорошие това
рищи — экскаваторщики из 
управления механизации 
№ 1 Борис Апдронитович 
Перемитин и Иван Степа
нович Бирюков.

Они разные люди. Пере- 
Д1ИТИН — живой, общитель
ный человек, интересный 
рассказчик, с ним не заску
чаешь. Бирюков больше 
сдеря:ан, внешне спокоен и 
немногословен. Но это спо
койствие мастера, уверен
ного в своих возможностях, 
знающего, что если' он ска
жет слово; непременно бу
дет услышан.

А судьбы схожи. Как у 
многих людей, чье детство 
пришлось на войну.

Родился Борис Перемитин 
Б деревне Больше-Нестеро- 
Бо Парабельского района. 
Раньше семьи большие бы
ли.

— Я — третий. А после 
меня еще, считай, — и Бо
рис Андронитович загибает 
пальцы, как бы подчерки
вая значительность каждого 
из братьев и сестер, — раз, 
два, три, четыре, пять...

Поэтому, как только Бо
рис немного окреп, родите- 
•ли отправили его работать. 
Был маркировщиком в лес
промхозе. Дело нелегкое: 
молотком и зубилом выби-

Н а п а р н и к и
вать марки на торце каж
дого ствола. Открытое про
странство, доступное всем 
ветрам, свербящий мороз, 
горы бревен, которые нуж
но «проработать», и на ки
лометры вокруг — ни ду
ши: ведь лес добывают не 
рядом с жильем... Ни сло
вом переброситься, ни по- 
настоящему обогреться.

Однажды ему предложи
ли съездить на курсы ки
номехаников. В Воронеж! 
Только нужно успеть^ на 
самолет, вылетающий в 
Томск из Парабели. За 
день он прошел сто кило
метров на лыжах и успел. 
Из Томска ехал на поезде.

—• Паровоз тогда увидел 
впервые. Бь̂ гло мне шест
надцать лет, — улыбается 
Борис Андронитович.

Через год вернулся в Па- 
рабель и стал работать ки
номехаником. Очень _,гор- 
дился новой профессией.

—  Королем себя чу'вство- 
вал. Киномеханик —  это ж 
был...

И, не найдя слов, делает 
энергичный жест руками.

Начались его «кинош
ные» экспедиции на мотор
ной лодке по деревням, 
прилепившимся к берегам 
таежных рек. Его с радо
стью встречали в каждом 
селении. В клубе (а если 
клуба не было, то в самом 
большом деревенском доме) 
он ставил аппарат и кру
тил «Большую жизнь», 
«Два бойца» и, конечно же, 
«Чапаева». Полный круг 
каждой такой экспедиции 
длился три месяца.

Потом отслужил в армии, 
приехал в Томск, здесь по
ступил на работу в управ
ление механизации и до 
сих пор тут трудится.

■у Ивана Бирюкова детст
во тоже было не сладкое:

— Война •— она для всех 
была, — говорит он, — а не 
только для тех, кто на 
фронте.

В тринадцать лет уже за
был думать про детские 
забавы — пахал самостоя
тельно на двух лошадях. 
Потом работал в Тимиря
зевском леспромхозе, валил 
и трелевал лес. И вот уже 
двадцать два гола — в 
УМ-1.

Они едины в своем отно
шении к труду.

— Классные экскаватор
щики! — с .ударением на 
первом слове сказал о них 
управляющий т р е с т о м  
«Спец'Строймеха н и з а ц и я» 
А. В. Ковалев. •— Относятся 
к своему делу очень ответ
ственно и добросовестно. В 
марте прошлого года про
рвало водовод в одном из 
районов города. Это было 
ночью, часа в три. Сначала 
позвонили мне,, и сообщили 
об аварии. Я заехал за Би
рюковым. Через пятнадцать 
минут он уже собрался и 
был в машине. И потом не 
ушел с экскаватора, пока 
не ликвидировали аварию...

А  когда- в УМ-1 пришел 
новый, опытный экскава
тор, испытывать его до-ве- 

, рили Б. А. Перемитину. . И 
некоторые предложения Бо
риса Андронитовича были

«Во рту тает» — так образно отзы
ваются о хлебе, выпеченном руками 
15. Саранинои и И. Александровон, 
все, кто хоть однажды вкусил плоды 
их труда.

Хрз'стящая корочка, запашист, аро- 
■матен!..

Недавно пекари из далекого поселка 
Лукашкин Яр Александровского райо

на переехали и повое производствен
ное помещение, где значительно улуч
шились зхловия труда. Значит, марка 
выпеченной продукции будет еще вы
ше.

Стараются молодые работницы. И 
благодарны нм сельчане.

Фото Н. Лесникова.
с. Лукашкин Яр. _ ■

учтены конструкторами при 
доработке модели.

Управляющий трестом, 
рассказывая о Перемитине 
и Бирюкове, начинал вдрр' 
говорить о других достой
ных работниках. И не было 
в этом желания увести в 
сторону разговор о двух то
варищах: отношение к ним 
самое лучшее. Тут было 
другое— стремление не вы
делять их, как людей иск
лючительных. Ведь трудят- 
сл-то они в коллективе, где 
и опытных специалистов, и 
людей, преданных своему 
делу, —  абсолютное боль
шинство.

Да, они не исключитель
ные какие-то люди, хотя 
имеют ордена: Б. Л. Пере
митин — «Знак Почета», 
И. С. Бирюков — Трудовой 
Славы II и III ■ степеней. .

...Я встретился с ними на 
прокладке траншеи для 
очередной' теплотрассы. Бы
стро, четко и ритмично, 
как огромная человеческая 
РЗ'ка, ковш экскаватора 
вынимал грунт, В перерыве 
разговорились с машиниста
ми. Спросил у друзей, в 
чем, по их мнению, особен
ность их работы. .

Ответил Бирюков:
— Зримо чувствуешь, для 

чего нужен твой труд. И 
хотя работа экскаваторщи
ка не фасадная, без нее ни- 
как не обойтись...

Оба они считают, что не
зыблемое условие любого 
дела — отлично выполнять 
свои обязанности. Хоть это 
и- не подвиг и не , предмет 
для восторгов, но добросо
вестность всегда вызывает 
уважение. А  ведь человек 
счастлив» не только и не 
столько, материальным бла
гополучием, но и уважени
ем других людей.

К. ПОПОВ.

в клубах 
избирателей

с  О Т Ч Е Т О М  

К НАСЕЛЕНИЮ
Разнообразную и интерес

ную работу ведет клуб из
бирателей, . созданный при 
ивженерно-строительном ин
ституте. 25 января здесь 
прошел отчет Октябрьского 
райисполкома. О проделан
ной исполкомом в 1983 году 
работе рассказал замести
тель его председателя А. С. 
Бояринов. Район от выборов 
до выборов — так построи
ла свое выступление секре- 

. тарь райисполкома А. М .' 
Аксенова. Октябрьский рай
он образован только в 1980 
году. С этого времени ■ сде
лано многое. Семь с полови
ной тысяч . семей улучшили 
жилищные условия,. вошли1, 
в строй 'Восемь магазинов, 
столько же дошкольных уч
реждений. По наказам иэби- 
рате.лей создан детский 
клуб, открыты новые авто- 
бз̂ сныо маршруты. Из 31 на
каза, данного депутатам, 
выполнено уже 26.

■участники встречи отве
тили на многочисленные во
просы избирате.чей.

В. СОТНИКОВА.

Письмо позвало в дорогу

ОБОШЛИСЬ ПРИ КАЗО М
«Работаем в совхозе «Дружба». Откармливаем бычков. Все 

время привесы были низкие, потому что но докармливали 
животных: не хватало кормов. В августе же удалось получить  
по 640 граммов среднесуточных привесов. Заработали пре
миальные по 15 рублей, но нас лишили премии якобы за не
радивость. В ' октябре, уже за «ругань и несоблю
дение распорядка дня», лишили классности, об-ьявили по 
строгому выговору. Да еще установили за нами строгий  
контроль. Не нужно нам контроля. Мы и так  работаем.

Л. ИВАНОВА, В. ПРИВОЛЬНО, У . М АТУЗИНА,
Совхоз -«Дружба»..
Томский район».

Совхозу «Дружба» всего 
год. Объединяет в себе Под- 
ломское и Халдеевс'Кое от
деления. Занимается выра
щиванием телок и нетелей, 
а также производством мо
лока и мяса. Хозяйство ра
ботает еще далеко не на 
полную мощность. Так, на
пример, скотные дворы 
Подломской фермы способ
ны вместить 2.000 голов ско
та, а содержится в них пол
торы тысячи.

Не гладко проходит ста
новление совхоза. Причины 
этому и производственные, 
и социальные. Им.-то преж
де всего и обязано своим 
появлением письмо работ
ниц фермы.

Несколько лет назад кто- 
то в районе подсчитал, что 
держать в Подломске вось
милетнюю школу из-за не- 
1скольких десятков учени
ков — дело невыгодное. Ос
тавили начальную с тремя 
классами, в которых сейчас 
насчитывается всего’ 11 ре
бят. И деревня стала пус
теть. Создание совхоза вдо
хнуло новую жизнь в нее, 
зародило в людях наденсды 
на крепкое будущее родно
го поселения. Но пока еще 
заметных изменений нет -— 
они сказьшаются больше на 
производственных показа
телях.

Б. П. Ефремов — молодой 
по стажу и по возрасту ди
ректор. Ему доста,пось гото
вым только одно — отла
женная технология; в Под

ломске и раньше специа
лизировались на выращива
нии и откорме крупного ро
гатого скота. А все осталь
ное, начиная с управленче
ского аппарата и кончая 
социально - бытовыми во
просами, требует своего ре
шения. Можно бы расте
ряться от того множества 
проблем, с которыми столк
нулся молодой руководи
тель, но он полон желания 
поднять хозяйство, видит 
пути к этому.

— В первую очередь нам 
нужно жилье, — перечисля
ет свои проблемы Владимир 
Петрович, — не меньше со
рока квартир. Численность 
коллектива увеличилась оо 
155,человек до 220. Многие 
специалисты живут в Ту- 
рунтаеве. Нужны восьми
летняя школа, клуб, детский 
сад, гараж, машинный двор. 
На днях- сдаем восьмиквар- 
тиркый дом, начинаем 
строить 5 брусовых домов. 
Надо еще закончить обнов
ление стада.

Малочисленна в совхозе 
партийная организация, в 
зачаточном состоянии дея
тельность , профсоюзной и 
комсомольской организаций. 
Все вопросы' сходятся на 
директоре, и он берется за 
то, что скорее принесет 
ощутимый результат.

И не елз^чайно поэтому, 
хотя и улз'чшилась Дея
тельность отделений хозяй
ства, мало в чем изменил

ся сам уклад жизни Под- 
ломска. Коллектив вырос 
прежде всего за счет приез
жих, что и потребовало уси
ленного жилищного строи
тельства. А  в Подломске — 
около десятка тунеядцев, 
которые сроду нигде и ни
когда не работали. Вокруг 
Г. П. Байдаковой и В. . П. 
Стасюк формируются лоды
ри — около двух десятков. 
Эти работают только «по 
настроению», несколько раз 
'в году.

— Бороться с ними? При
влекать к работе? — спра
шивают Б совхозе. — А 
как? Если даже милиция 
от них отступилась.

На ферме люди работают 
звеньями. Вот тут-то бы и 
заинтересовать людей в от
даче своего труда с помо
щью материальных стиму
лов, использовать для этого 
хозрасчетный бригадный 
подряд. Но нет, мешает та 
позиция руководителей хо
зяйства, что «людей не пе
ределать»... «Вот освободимся 
от пьяниц и лодырей, тог
да и внедрим подряд», — 
таков настрой. Но ведь не 
где-нибудь, а поблизости, в 
совхозе «Победа», куда не
давно еще входил молодой 
совхоз «Дружба*, есть на
глядный пример того, как 
именно с помофью бригад
ного подряда решаются во- , 
просы дисцип.дины труда, 
кадровые проблемы. Лени
вых пере'яоспитывают сами 
трудовые коллективы.

На Подломской ферме ра
ботают звенья Н. 3.' Заха
ровой и Л. П. Ивановой (она 
— один из авторов письма 
в редакцию). Однако ре- 
зз^льтаты существенно раз
нятся. В первом звене со
брались добросовестные ра
ботники, а во втором прав

дами-неправдами стремятся 
устроить себе легкий ре
жим. В первом звене люди- 
постоянно и заслуженно по
ощряются, а во втором не ■ 
пользуются благосклонно
стью руководителей фермы 
и хозяйства. Они, так ска
зать, неисправимые. Порой 
на их, даже справедливые, 
обиды, не обращают вни
мания. С ними лишний раз 
не поговорят, а если и бесе
дуют, то высказывают 
только претензии. М. М. 
Муллина, заведующая фер
мой, и ее помощница Е. А. 
Байкова — старательные 
женщины, душой болеют за 
дело. Естественно их жела
ние навести порядок в кол
лективе. И они принципи
ально борются с лодырями 
и пьяницами, получая пол
ную поддержку от руковод
ства совхоза. Они уличили 
скотниц звена Л. П. Ивано
вой в том, что те всего один 
раз в день кормят скот. Это 
слз'чалось и прежде. Но 
раньше Муллина и Байно- 
ва ограничивались устными 
замечаниями. Теперь же на- 
писа.ли докладную директо
ру. Тот оформил -приказ. В 
данном слзгчае, может, луч
ше было бы обсудить не
радивых работниц на соб
рании всего коллектива, ко
торый сам опредалил бы 
меру наказания. Но реши- 
.ли обойттгсь приказом. Этот 
приказ не убедил людей, 
все им теперь в совхозе, в 
деятельности его руководи
телей представляется в чер
ном свете.

К чести В. П. Ефремова,
. он на жа.лобщиков обиды не 

затаил. 'Уже после вмеша
тельства редакции состоя- 
.лось собрание кол.лектива . 
спермы при зшастии руково
дителей совхоза и отделе
ния. Думается, этот разго
вор не остался без пользы,

' яснее определил пути сов- , 
местной работы коллектива ^ 
и администрации по укреп
лению хозяйства.

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

с. Под-чомск,
Томский район.
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SI января КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Не заглядывая вдаль»

З А В Т Р А
н а ч и н а е т с я
С Е Г О Д Н Я
Репортаж из проектного института. 
О д о м е ,  к о т о р ы й  б у д е т

Сначала заголовок был 
иным — «О доме, которого 
нет»: ведь рассказ , наме
чался о завтрашнем дне 
строительства на селе, о са- 

1 (1ых последних разработках, 
которые пока в лучшем 
случае существуют только 
на макете.

Но потом стало ясно; но
вые проекты не появляются, 
как чудеса Хоттабыча — не
предсказуемо. Нельзя сте
реть один эскиз и тут же 
набросать другой^ не похо
жий на прежнх^й. Лучшие 
проекты, которым суждено 
■воплотиться в жизнь, рож- 

. даются на стыке сегодняш- 
■ него и завтрашнего дней.

И все-таки какими бу
дут сельские дома, которые 
появятся, скажем, лет через ■ 
пять? В первую очередь— 
красивыми и , разными. В 
это главный архитектор ин- 
ститз'та «Томсксельпроект» 
Мхщаил Эдуардович Ельский 
верит твердо. Хотя еще не
редки случаи, когда андер
сеновскую сказку пpI^xo,тит- 
ся читать наоборот; как 
прекрасный лебедь со вре
менем превращается в гад
кого утенка. И проектиров
щики, проезжая мимо, сты
дливо отворачиваются от 
своих творений, печально 
вздыхают: «Опять упрости
ли...»

Сейчас еще многие не ве
рят, что дома, возведенные 
сельскими строительными 
комокнатами; могут радо- 

< вать глаз. Панельные двух- 
кварткрники чем-то напо
минают городск1-1€ пят1'1этаж- 
ки. Уж слишком однообраз
ные... Но если заглянуть к 
архитекторам, то ахнешь: 
какие, оказывается, воз
можны варианты! G мансар
дами и без, с крышами раз
личной конфигурации, с 
фасадами, отделанными
моаморной крошкой, с дере
вянным:! накладными дета
лями... Увы, почти все 
остается на чертежах.

И пет более верного спо
соба испортить проектмров- 
шт'кгм ряст^оэ^ни2, 4SM за- 
вести разговор о ле:соратив- 
ных элементах. «Вот. — ска- 
:ку-т. в ответ, — недавно в 
упрэв.лентти «Химстрой» со- 
общит.ли, что «кобы.лки», тра- 
Дидио'-'кое деревяннсэ укра- 
щен'-е на русских теремах, 
сни .делать не мегут; инст- 
ру>:е:лта нет. А там нужно 
BC"ro два топора да тртд пи
лы...

Что же, будем считать 
ото трудностями сегодняш
него дня. А если заглянуть 
в завтра? При ус.'товии, что 
жилищное стро!!тельство на 
се.де не будет сведено к 
дву.м-трем вариантам, ' но- 
восе.т сдкзжет подьгекать се
бе дом на любой вкус.

Сейчас в тшетитуте разра
батывается несколько про
ектов для индивидуальных 
застройщиков. Дома разные 
по стоимости; двух-, трех- и 
четырехкомнатные — в за
висимости от состава семьи. 
Хозяйственные помещения 
соединены с ними крытым 
переходом или размещены в 
отдалении: кому , как нра
вится.

Стоакно, но в Сибири, из
вестной деревянным зодче
ством, до последнего време
ни не было проектов домов, 
которые хоть чем-то напо
минали бы прежние терема. 
Материалы — железобетон, 
кирпич, арболит... А дерево, 
считает Ельский, могло бы 
во многих случаях подойти 
больше. Скажем, в отдален
ных северных районах. В

Врачи летят на вахты

и
Е ж д ы н а р о д н а я

н Ф О Р Ю 1 а ц | / 1 Я  ?

Активизация «коричневых» Ф РГ

ЕЛОРТЕЯЫ ТАСС W АПН cooeiuaiof^

с т р а н а х

ЬОНН. 3ansAHorepM.iiMCKwa
демократическая обществен
ность выражает все большую  
тревогу в связи с антивизаци- 
е11 различных неонацистских  
группировок с стране. Поджог 
‘«коричневымИ'> кинотеатра в 
Мангейме, где демонстриро
вался антиф аш истский фильм

«Наследники.», Их наглые ма
нифестации в Эмдене. Целле, 
н’ биение иностранны х рабо
чих под гитлеровским лозун
гом «Сохраним чистоту гер
манской нации!» — подобные 
сообщения чуть ли не .еже
дневно появляются на страни
цах печати.

Однако, несмотря на это, «сво
бодная» и «независимая» прес
са в Ф Р Г ограничивается на 
сей счет вялыми и безликими 
комментариями, а власти по- 
прежнему делают вид, что в 
стране ничего особенного не 
происходит.

и1-1ституте собираются вплот
ную заняться этой пробле
мой.

Сейчас же главная забота 
— совершенсттование домов 
25-й серии — панельных 
двухквартирников. В этом 
году намечено сделать, их в 
двух уровнях — с мансар
дами.

Не следует забывать, что 
новые дома — это новые 
улицы, на которых уже не ■ 
ув;!Дкшь корову, меланхо
лично жующую • траву на 
газонах. Архитекторами
прелусмотрен скотопрогон... 
Здесь мы подходим к еще 
одной проблеме, которой за
нимаются работники «Томск- 
сельпроекта».
. —■ В последнее время из
менился сам подход к про
ектированию, — говорит 
Михаил Эдуардов!!ч.—Вме
сто разрозненных- rpj’nn до- 
мсЕ — разработка целых 
микрорайонов. П-онятк ,̂ с 
чем это связано; на село 
пойшел крупный подрядчик, 
развивается пане.льное домо
строение. Село ' становится 
более компактным, прошло 
время д.ткнных улии, вытя
нувшихся вдоль .дорожных 
трактов. На малой площа.ли 
легче сооружать икженер- 
FT.ie коммуникации, строить 
объекты социально-бытовотб 
назначен7-;я.

Но лучше раз увидеть, 
чем сто раз услышать. 
Было трудно поверить, что 
красота к удобство могут 
сочетаться так просто и ес
тественно, как на  ̂ макете 
будущего микрорайона в 
Подгорном. Представьте три 
круга, в центре которых — 
большие здания: Дом куль
туры, школа и детский саЛ. 
Из них ломя, размещеиньш 
по пери.метру, кажутся все 
разными. К почти с каждой 
точки можно видеть сосед
ние районы застройки.

— Все три группы соеди
нены пешехо‘д«ыми и зри
тельными связями, — под
тверждает Ельский. — Ко 
обратите внимание на еще 
одну особенность. На въез
де —• . дома повышенной
эта^<Нодти,''* Ьн:'! будут под
черкивать пеитральиую ось, 
симметрично котооо:! распо
ложены новые районы.

А если село растянуто и 
находится на местности со 
сложным рельефом? Тогда, 
решили архитекторы, есть 
смысл сделать два центра, 
где были бы скенпентриро- 
раны объекты сО'’̂ ку.'тьт5ы- 
та. Так будет в Тунгусове. 
Что интересно, и в районах 
индивидуальной застройки 
там предусмотрено создание 
зон отдыха. Хватит рентам 
играть на пыльных улицах 
— пожалуйте в сад!

Проявилась забота о детях 
и Б шзоекте, разработанном 
для села Пер'вомайского. В 
новом микрорайоне по ули
це Ленина будут пo^:тpoeны 
дома повышенно!! этажно- 
сту-1, а в глубт!не —  здания 
в два этажа и детский сад. 
Вь:сокие дома С'Оздают шу
мовую тень, поэтому во 
внутренних .кварталах будет 
всегда тихо.

Ну, что вы, может сказать 
читате.ль, все «будет» да 
«будет». А  что есть? Что ж, 
сделано у:-ке многое. Пол
ным ходом идет строитель
ство в Воронине, Рыбалово, 
Хмелевке. Проблем там хва
тает, но о них — особый 
разговор, который состоится 
в выпусках нашей «Народ
ной стройки».

А. ТРОФИМОВ.

По совмеся'ному решению 
обкома ВЛКСМ, админист
рации объединения «Томск
нефть» к медицинского ин
ститута сформирована ме
дицинская бригада для об
служивания рабочих-вахто- 
виков нефтяной и газовой 
промышленности области.

/‘ 27 января она отправилась 
’ на место работы.

В состав бригады вошли 
десять высококвалифициро- 
'Ванных опециалистов по ос
новным врачебным специ
альностям. Врач-стоматолог 
выделен областной стомато
логической поликлиникой, 
остальные — кафедрами 
мединститута.

Цели и задачи деятельно
сти бригады вытекают из 
речи Ю. В. Андропова на 
июньском (1983 г.) Плену
ме ЦК КПСС, где отмече
но: «Особого внимания зас- ' 
лужквают предупреждение 
заболеваний и как один из 
путей к этому — введение 
ежегодной дкопансеризации 
всего населения». Рабочая 
программа бригады рассч.к- 
тана на 10 дней и включа
ет в себя ком.плексное про
ведение медицинских осмот
ров . рабочих-нефтяников,

что позволит провести ран
нюю диагностику заболева
ний, выявление лиц, подле
жащих диспансерному наб
людению, и назначение 
полного комплекса лечебно
оздоровительных мероприя-. 

■ тий. Кроме того, специали-. 
сты бригады проведут экс
пертную оценку того, как 
проводится динамическое 
наблюдение за диспансер
ными группами, определят 
эффективность профилак
тических и лечебно-оздоро
вительных мероприятий.

Наряду с осмотрами на
селения специалисты брига
ды проведут большую ра
боту по гигиеническому вос
питанию рабочих, в лечеб
ных учреждениях окажут 
организационно - методиче
скую помощь.

Перед вылетом врачей на 
север состоялось совещание, 
на котором выступила про
фессор Г. И. Меядрина.

Руководителем бригады 
назначен опытный органи
затор подвижных форм об- 
служдаания населения кан
дидат медицинских наук 
А. В. Староха.

В. ШЕВЕЛЕВ.

социализма
ОТКРЫТИЕ ЛЕНИНСКОГО 

МЕМОРИАЛА
ГАВАНА, в  одном из рабочих районов кубин

ской столицы — Регле состоялась торжественная . 
церемония открытия Ленинского мемориала. Его 
автор — известный кубинский скульптор Тельвиа 
Марин. Мемориал создан на «Холме Ленина», где 
27 января 1924 года гаванские трудящиеся посади
ли оливковое дерево в память о создателе первого 
в мире государства рабочих и крестьян. Во време
на сменявших друг друга проамериканских ре
жимов полиция неоднократно выкорчевывала 
его, однако безвестные герои-смельчаки, рискуя 
жизнью, каждый раз высажхгвали новое оливковое 
дерево.

«Хо.лм Ленина» был местом проведения рабочи
ми манифестаций. 1 мая 1930 года репрессивные 
силы диктаторского режима Мачадо применили 
оружие д.гя разгона участников проходившего там 
митинга. В тот'день несколько человек были уби
ты, многие ранены, десятки брошены в тюремные 
застенки. Но, несмотря на террор и репрессии, 
борьба рабочего класса Кубы подолжалась.

На массовом митинге, посвященном открытию 
мемориала, присутствовали член Политбюро ЦК 
Компартии Кубы, министр культуры республики 
Арм№до Харт и член Политбюро ЦК, первый 
секретарь Исполнительного бюро Компартии Кубы 
В провинции город Гавана Хулио Камачо Агилера.

БОРЬБА ЗА ЭКОНОМИЮ 
И БЕРЕЖЛИВОСТЬ

БУДАПЕШТ. Надежными партнерами считаются 
на', стройках Венгрии водители автотранспортной 
фирмы «Эпфу». Борьба за э:сономкю и бережли
вость, развернувшаяся во входящих в ее состав 
автохозяйст-вах, способствует сокращению простоев, 
повышению ритмичности и снижению себестоимо- 
сти перевозок.

Важнейшей частью нашей работы, сказал в бесе-, 
де с корр. ТАСС директор автохозяйства «Эпфу» 
в городе Дьере Антал Ыемет, является постоянное 
совершенствование организации перевозок. Планы 
по доставке строителям строительных материалов 
мы согласуем с заказчиками за месяц, затем до
полнительно у'точняем их. Специальная диспетчер
ская служба имеется не только в автохозяйстве, 
но и во всех пяти областях, которые она обслужи
вает. Главная ее цель — добиться максимально 
полного использования каждой более чем из 700 
автомашин предприятия. Ведь стоимость каждого 
кхслометра порожнего пробега вычитается из при
былей автохозяйства и сокращает доходы его ра- 
ботниксв. В максимальном цепользозании тех
ники заинтересованы, все водители. Если они са
ми организуют загрузку машин попутным грузом, 
то получают премию в размере от 40 до 200 форин
тов. За порожний же рейс предприятие вынужде
но платить государству крупный штрас )̂.

ПРЕОБРАЗОВАНИЕ ДЕРЕВНИ
ХОШИМИН. А К ТИ В Н О  идет социалистическое 

преобразование деревни на юге Вьетнама. В аван
гарде движения — сельские труженики пригородов 
Хошимина.
Крестьяне все лучше понимают выгоду работы 

по-новому, объединяются в группы трудовой соли
дарности, производственные артели, другие формы 
кооперативов. Почти половина их была создана в 
1983 году, что говорит о значительном росте тем
пов перестройки аграрного сектора.

Государство помогает новым трудовым объедине
ниям всем необходимым — им выделяются семена 
высокоурожайных сортов, оказывается содействие 

• в строительстве ирригационных сооружений, предо
ставляются квалифицированные специалисты.

ПО ЗАКАЗУ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
ПРАГА. Строительство первого прототипа нового 

маневрового тепловоза «ЧМЭ-ЗТ» началось на 
пражском заводе «НКД—Соколово». Он создается по 
заказу Советского Союза — крупнейшего партнера 
предприятия. В ближайшие месяцы два образца 
нового локомотива будут направлены на испыта
ния на советские полигоны.

«ЧМЭ-ЗТ» будет гораздо совершеннее своих пред
шественников, сказал корреспонденту ТАСС ди
ректор завода Милослав Мудра. Машинистов на
верняка порадует высокая степень автоматизации 
управления,'в частности автоматическое поддержи
вание заданной скорости. Еще одно достоинство — 
использование надежных электродинамических 
тормозов. 'Уже в будущем году мы планируем вы
пустить первую серию из 20 таких машин.

Пражское тепловозостроительное предприятие с 
1959 года сотрудничает с СССР. На основе согла
шения о специализации оно поставляет в Страну 
Советов тяжелые маневровые локомотивы. Круш- 
ные советские заказы позволяют развивать произ
водство на стабильной основе. В течение многих 
лет здесь выпускались тепловозы «ЧМЭ-3», хорошо 
известные советским железнодорожникам. К кон
цу минувшего года в СССР было поставлено 4.377 
машин этой марки. Столь крупный заказ не имеет 
равного в практике тепловозостроения. Это — ре
зультат высокой надежности чехословацких тепло
возов и простоты их обслуживания. Но пражские 
машиностроители идут дальше. В конструкторском 
бюро уже легли на листы ватмана первые конту
ры тепловоза «ЧМЭ-5», который создается во вза
имодействии с советскими специалистами. Это 
будет тяжелый восьмиосный маневровый локомо
тив, предназначенный для вождения сверхтяжелых 
грузовых составов. Проектировщики закладывают 
в него возможности надежно работать в экстре
мальных условиях — от жары в 40 градусов до 
50-традусных морозов. Первый «'ЧМЭ-5» выйдет из 
ворот завода в 1986 году.

«БОРЬБА ЗА КАЧЕСТВО — 
ЗАБОТА КАЖДОГО»

УЛАН-БАТОР. Дополнительно прибыль на сум
му почти 400 тысяч тугриков получили с начала 
пятилетки коллективы промышленных - предприя
тий Увэр-Хангайского аймака Монголии. Такие 
высокие результаты достигнуты благодаря широко
му развертыванию социалистического соревнова
ния под девизом «Борьба за качество — забота 
каждого», в ходе которого значительно увеличился 
вьшуск высокосортной продукции, аттестованной 
по первой категории. Успеху дела во многом спо
собствует широкое изучение и творческое исполь
зование передового советского опыта, накопленного 
в этой области.

ФРГ, Власти потворствуют неона
цистам

] США. Пропагандист
ская эквилибристика 

президента

США. Коррупция и мошенничест
во в государственноАА аппарате

КОСТА-РИКА. Американский по
сол поучает суверенное прави

тельство

СКАНДАЛЬНЫЕ
АМЕРИКАНСКИХ

НЬЮ-ЙОРК. Бьшший 
сенатор Г. Уильямс на
чал отбывать трехлетнее 
заключение. Он — один 
из тех американских за
конодателей, скандаль
ные махинации которых 
были разоблачены в хо
де операции п-од кодо
вым названием «Абскэм». 
Во время этой операции 
агенты ФБР, выдавав
шие себя за представи
телей богатых арабских 
шейхов, предложили се
наторам и конгрессме-' 
нам крупные взятки. 
Уильямс, например, по
пался на том, что в об
мен на обещанную ему 
солидную порцию акций 
горнорудной компании 
дал согласие добиваться 
выгодных правительст-

МАХИНАЦИИ
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

венных контрактов для 
«шейхов».

Бывший сенатор был 
приговорен к тюремному 
заключению еще два с 
половино;! года назад. С 
тех пор он не прекращал 
попыток выкрутиться и 
избежать тюрьмы, как 
это удалось десяткам его 
коллег-законодателей, ко
торые также попались 
на взятках в ходе опе
рации «Абскэм». Но 
Уильямсу не повезло: он 

бывшие члены палаты 
предстаз:1те.чей М. 'Май
ерс и Р. Ледерер, а так
же бывший член законо
дательного собрания шта
та Пенсильвания Л. Джо- 
ансон, которые вместе с 
ним будут отбывать сро
ки в Аллентаунской

тюрьме, были пойманы 
за руку, как говорится, с 
поличным.

Незадолго до Уильям
са за решетку отправил
ся Т. Броадуотер, быв
ший сенатор законода
тельного собрания штата 
Мэриленд, попавшийся 
на махинациях с краде
ными ■ «продовольствен
ными талонами». А  бук
вально за несколько дней 
до него на скамье под
судимых оказался быв
ший сенатор законода
тельного собрания штата 
Нью-Йорк В. Битти, ко
торый проворачивал афе
ры с избирательными 
бюллетенями ка выборах 
в ко;н!гресс в 1982 году.

Это. — лишь несколько 
примеров, свидетельству
ющих о том, что мошен
ничество стало обычным 
явлением среди «слуг 
американского народа», 
разрабатывающих зако
ны и вершащих государ
ственные дела.

И М П Е Р С К И Е

А М Б И Ц И И

САН-ХОСЕ. В наруше
ние общепринятых между
народных норм посол США 
в Коста-Рике Кэртин Уин- 
сор сбрушт1лся с грубыми 
нападками на политику, 
проводимую правительством 
президента Монхе и правя
щей партией Национальное 
осв-обождение. Он подверг 
критике работу предприя
тий, находящихся под кон
тролем государства, в гру
бейшей форме потребовал 
от правт'тельства изменения 
эконсм:;ческого курса, уг
рожал ему.

Имперское, пренебрежи
тельное отношение предста- 
вите.дя рейгановской адми- 
иистрапии к суверенной 
Коста-Рике вызвало бурю 
негодования в стране. Пред
ставители официальных
кругов выступи.ли с реши
тельным осужлен:'ем заяв
ления посла США, расце
нив его как грубейшее вме
шательство во внутренние 
дела страны.

Лидер партии Националь
ное освобождение в законо
дательном собрании Родри
го Мора отметил, что выска- 
зыванття американского пос
ла представляют собой 
«совершенно недопустимое 
вмешательство в политиче
скую жизнь страны».

Как пишет в этой связи 
газета «Дебате», представи
тель иностранной державы 
ведет себя в суверенной 
стране, как римский про
консул. Он рассматривает 
Коста-Рику как «банановую 
ресяублику», как амери
канскую провинцию, кото
рая должна беспрекословно 
выполнять любое требова
ние Соединенных Штатов.

Как подчеркивает партия 
Народный ава«гард_^-Коста- 
Рики, американский посол ■ 
занимается выполнением 
отнюдь не дипломатических 
задач. «Он является сотруд
ником ЦРУ и Пентагона и 
направлен в нашу страну 
для того, чтобы ускорить 
осуществление планов аг
рессии против Никарагуа», 
— указьшает партия.

С Л О В А  И Д Е Л А  В А Ш И Н Г Т О Н А
В американской столице 

за последнее время стало 
модным заниматься словес
ными упражнениями на те
мы мира и безопасности. 
Сам президент Р. Рейган 
выступил 16 января по те
левидению с речью, которая 
транслировалась не только 
в США, но и по всей За
падной- Европе. «Мы, — ут
верждал он, — боремся сей
час и будем бороться впредь 
за прочный мир». На словах 
хозяин Белого дома выска
зался за «серьезный диа
лог», «широкое сотрудниче
ство и взаимопонимание» с 
СССР, за «прогресс во имя 
мира», «понижение уровня 
вооружений».

Что случилось с Рейга
ном? — вопрошал по этому 
поводу даже такой иску
шенный в пропагандистской 
эквилибристике американ
ский журнал, как «Ньюсу- 
ик». Куда девались его сло
ва об «империи зла», о том, 
что «русские — лжецы и 
обманщики»? А что случи
лось со всеми теми ос
корблениями, которые Ва- 
ш1Шгтон нанес Москве за 
последние три года? Может 
быть, Рейган изменился?

«Нет, — отвечает «Ньюсу- 
ик», — Рейган, разумеется, 
не изменил своего отноше-- 
ния к Советскому Союзу». 
По мнению журнала, пре
зидент США, добившись 
размещения в Европе новых 
американских ядеряых ра
кет, приступив к осущест
влению планов создания 
бомбардировщика «В-1», 
ракеты «М Х» и подводной 
лодки «Трайдент», решил

прибегнуть к таким заявле
ниям, «полагая, что это по
может, Соединенным Шта
там в их пропагандистской 
войне, ослабит опасения 
европейских союзников, про
являющих нервозность, и 
успокоит американских из
бирателей, ' у которых
вызывает дрожь тот факт, 
что Рейган держит свой
палец на ядерном кур
ке». Цель Рейгана по-
прежнему состоит в том, 
чтобы за счет огромного на
ращивания своих ядерных 
вооружений добиться воен
ного превосходства над Со
ветским Союзом, превосход
ства стран НАТО над госу
дарствами — участниками 
Варшавского Договора.

Таким образом, речь Рей- 
' гана отнюдь не свидетельст

вует об осознании его пра
вительством авактюристич- 
ности, безрассудности и пол
ной несостоятельности из
бранного им курса. Наобо
рот, Вашингтон продолжает 
равра1батывать сценарии 
ядерных войн, небывалыми 
темпами наращивает воен
ные ассигнования, с пато
логической одержимостью 
осуществляет строительство 
новых ракет, бомбардиров
щиков, авианосцев, ведет 
эксперименты с новыми 
средствами массового унич
тожения.

Разве не симптоматично, 
что через шесть дней после 
«миротворческого» выступ
ления Рейгана Пентагон 
осуществил испытание но
вой противоспутниковой ра
кеты. И, конечно же, прав 
известный американский

сенатор А. Крэнстон, доби
вающийся выдвижения в 
кандидаты на пост прези
дента США от демократиче
ской партии, когда он обви
нил президента в лицемерии 
и неискренности. «Как мож
но всерьез воспринимать 
заявления главы Белого до
ма о стремлении к миру, — 
подчеркнул он, — если они 
сопровождаются созданием 
новейшей системы космиче
ского оружия? Разработка 
этой ракеты — это еще од
но свидетельство того, что 
администрация Рейгана на
мерена превратить около
земное пространство в но
вую арену гонки вооруже
ний».

Прав и другой американ
ский политический деятель, 
бывший вице-президент
США У. Мондейл, также 
добивающийся выдвижения 
кандидатом в президенты, 
когда он назвал речь Рей
гана демагогической и зая
вил; «Мало просто говорить 
о мире. Президент должен 
повседневно подтверждать 
свои сл;ова делами».

Во всем мире ширится ан
тивоенное' движение, осуж
дающее милитаристский 
курс Рейгана. Народы с не
годованием отбрасывают 
всякие концепции ядерной 
войны. Они — ' за политиче
ский диалог между Восто
ком и Западом. Но за такой 
диалог, который не на сло
вах, а на деле будет на
правлен на смягчение на
пряженности Б мире и уст
ранение опасности войны. 
Нужны именно дела, а не 
словесные упражнения, • к

которым так охотно сейчас 
прибегают в Вашингтоне.

«Хотелось бы верить, — 
отметил на стокгольмской 
Конференции по мерам ук
репления доверия, безопас
ности и разоружению в Ев
ропе член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Ми
нистров СССР, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, — что в руково
дящих кругах США возоб
ладает понимание пагубно
сти курса, основанного на 
подмене сотрудничества
конфронтацией, переговоров
— вооружением, дипломатии
— кулачным правом».

Даже в определенных кру
гах правящего класса США 
нарастают критика и осуж
дение авантюризма рейга
новской администрации, о 
чем свидетельствуют заяв
ления Крэнстона, Мондейла 
и других видных обществен
ных и политических деяте
лей. Не случайно бывший 
главный редактор влиятель
ной американской газеты 
«Нью-Йорк тайме» Дж. Оукс 
пишет: «Тот факт, что пре
зидент Рейган постоянно 
ставит милитаризм выше 
дипломатии, создает явную 
угрозу для внутренней и 
внешней безопасности США. 
Внутри страны милитаризм 
Рейгана со'здает опасность 
для экономической стабиль
ности Америки и для кон
ституционных свобод аме
риканцев. На международ
ной арене он угрожает на-, 
шим отношениям с союзни
ками и самому существова
нию мира».

США. ЭТИ ЛЮДИ, 
РАЗБИВШИЕ ПАЛАТКУ 
НА З Н А М Е Н И Т О М .

'БРОДВЕЕ В НЬЮ-ЙОР
КЕ, — АМЕРИКАНСКИЕ 
БЕЗДОМНЫЕ. УСТРО
ИВШИСЬ В ЦЕНТРЕ 
ГОРОДА, ОНИ ПОПЫ
ТАЛИСЬ ТАКИМ ОБ
РАЗОМ ПРИЗ Л Е ЧЬ 
ВНИМАНИЕ ВЛАСТЕЙ 
К СВОЕМУ БЕДСТВЕН
НОМУ ПОЛОЖЕНИЮ. 
ОДНАКО ИМ УДАЛОСЬ 
ОБРАТИТЬ НА СЕБЯ 
ЛИШЬ ВНИМАНИЕ ПО
ЛИЦИИ, КОТОРАЯ ПО
СПЕШИЛА ■ ПРИНЯТЬ 
МЕРЫ И ПРОГНАЛА 
ИХ ОТСЮДА, ЧТОБЫ 
ОНИ НЕ «МОЗОЛИЛИ 
ГЛАЗА» СБОИМ ПРЕ
УСПЕВАЮЩИМ СОГРА
ЖДАНАМ.

Телефото АДН—ТАСС.
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Фото В. Жданова.

Пьянству ™  бой!

«Без В О Д К И ?  

Не разрешу!»
Интересно, по-боевому 

прошли матчи ветеранов 
томского волейбола на пер
венство города. Среди муж
ских команд лучшими ока
зались волейболисты «Ян
таря». Это и понятно. В их 
рядах признанные в про
шлом мастера Анатолий 
П.чешаков, Евгений Кули
ков, Валентин Хорин, Ва- 
■пентин Сливвин и другие.

Хорошую конкуренцию 
«Янтарю» составили друж
ная команда ’ преподавате
лей ТИСИ, занявшая вто
рое место, п сборная ТПИ 
и э.тектролампового завода, 
оказавшаяся третьей. Улуч
шила игру и команда уни
верситета...

Обычно после такой ин- 
'формации ставится подпись 
автора и ,разговор о сорев
нованиях окончен. Но в 
редакцию пришли ветераны 
волейбола и принесли пос
лесловие к своим соревно
ваниям за 52(!) подписями.

Вот о чем поведало их 
письмо. Итоги каждого 
спортивного ' года ветераны 
томского волейбола подво
дят торжественно. Лучшие 
команды, спортсмены на
граждаются грамотами и 
подарками. Отмечаются хо
рошие судьи, коллективы, 
предоставившие для матчей 
спортивные залы, инвен
тарь. За проведение таких 
торжеств ветераны были 
благодарны также коллек
тиву столовой «Радуга». 
Написали они благодарст
венное письмо и в столо
вую № 81, расположенную 
по ■ улице Партизанской. Но 
что этому предшествовало...

Закончив первенство го
рода, ветераны попросили у 
заведующей столовой Т. И. 
Ковдеевой разрешения про
вести здесь торжественное

мероприятие. Просьба была 
воспринята благосклонно 
до того момента в перего
ворах, когда выяснилось, 
что ветераны обойдутся без 
крепких спиртных напит
ков. Они были согласны 
лишь на пиво.

.Конечно, эту скромность 
можно объяснить тем, что, 
например, средний возраст 
команды ТИСИ—42 года, или 
тем, что кандидатам наук, 
доцентам, заведующим ка- 
федрамц, деканам, препода- 
вате.чям, инженерам, вра
чам (это далеко не полный 
социальный перечень во
лейболистов) кажется не
приличным' ■ распивать 
спиртное в столовой. А  ес- 
.Дй'' rtOcMOtpexi? по-другому, 
если они считают, несовмес
тимым спорт и выпивку? 
И радость общения друг с 
другом за столиком совсем 
не обязательно должна сти
мулироваться стоящей на 
этом, столике бутылкой вод
ки.

Однако заведующая сто
ловой была категорична; 
«Без водки? Не разрешу!». 
На ветеранов спорта обру
шился поток подозрений, 
что ОКИ «притащат» водку 
с собой, а столовой надо 
выполнять план! Надо за
метить, что, когда стены 
этого общепитовского заве
дения получили украшения 
в виде ажурной резьбы по 
дереву, желающих провести 
здесь торжества оказалось 
много. Эта популярность сто
ловой и вскружила голову 
заведзющей. Вот и перепута- 
ла она функции столовой с 
планом магазина, торгую
щего спиртным. Думается, 
что знающие люди объяс
нят ей эту разницзд

Э. ВИКТОРОВ.

Театральный праздник Сибири
Сегодня в Хабаровске будут подведены заключитель

ные итоги Всероссийского фестиваля «Героическое осво
ение Сибири и Дальнего Востока». В фестивале участ
вовал и Томский драматический театр. Об этом мы по
просили рассказать заместителя начальника областного 
управления культуры О. В. Иволгина.

— В 1981 году Министер
ство культуры РСФСР при
няло постановление по улуч- 
шению театрального обслу
живания населения РСФСР,
— сказал Олег Васильевич.
— Не последнюю роль иг
рает в этом и проведение 
фестивалей. В прошлод^ го
ду состоялся праздник те
атрального искусства «Об
раз рабочего в современной 
драматургии». Нынче тема 
Всероссийского фестиваля 
была такой: «Героическое
освоение Сибири и Дальне
го Востока». Надо сказать, 
что тема эта заинтересова
ла многие коллективы не 
только нашего региона. Бы
ли представлены также 
спектакли театров европей
ской части РСФСР. А  всего 
■выступили с творческими 
отчетами НО коллективов. 
Для конкуроного показа

было отобрано 70 пьес опре
деленной фестивалем тема
тики, 25 КЗ них драматур
ги’ написали специально к 
этому событию. Спектакли 
принимал opiKOMi-trer, в со
став которого вошли пред- 
ставетели Министерства 
культуры РСФСР, Союзов 
писателей и композиторов 
РСФСР, ВТО.

Фестиваль проводился по 
двум зонам. Центром си
бирской был Иркутск, даль
невосточной — Хабаровск. 
Томичи показали в Иркут
ске два спектакля: «Соленая 
Падь» С. Залыгина и «Кале
ные мили» Е. Чебалина. По
четное пр?1во открыть теат
ральный праздник было 
предоставлено томскому 
спектаклю «Соленая Падь» 
(постановка лауреата Госу
дарственной премии РСФСР, 
заелз^енного деятеля ис

кусств РСФСР Ф. Григорья
на). Спектакль тепло при
нят зрителями и получи.л 
высокую оценку специали
стов. Томскому театру врз'- 

, чен джлом участншса ■ фе
стиваля.

Интересные работы пред
ставили и другие коллекти
вы Сибири — Барнауль
ский, Омский, Иркутский 
театры драмы. Они показа
ли спектакли «Равняется 
четырюм Франциям» А. Ми
шарина, «Поверю и пойду» 
Р. Солнцева, «Требую суда» 
(«Горячая точка») О. Пере- 
калина. В Доме актера со
стоялся «круглый стол» на 
тему: «Марксистско-ленин
ская критика как главный 
метод влияния на художе
ственное творчество».

Состоялись также творче
ские встреут с трудовь1ми 
коллективами Иркутска, эк
скурсии по городу, поездка 
на Байкал.

Фестиваль ориентировал 
театры и критиков на ра
боту над актуа.дьными про
изведениями о нашем сов
ременнике, о преобразова
нии сибирского края.

ПРОЧИТАЛ заметку 
«Вот как это было со 
мной» и с какой-то 

радостью отметил, что ее 
автор Леонид Игнатьевич 
Багин, написавший о том, 
как он 14 л-ет назад бросил 
курить, — мой давний зна
комый. Нахлынули прият
ные вошо.минания о том 
трудном, но интересном вре
мени, когда мы работали с 
ним вместе.

То, что Леонид Игнатье
вич усилием собственной 
в.оли «по совету врача» в 
один миг бросил курить — 
это только один штрих, сви
детельствующий о незауряд
ном характере этого челове
ка. Многим врачи рекомен
дуют избавиться от дурных 
привычек, да не все способ
ны следовать совету. Багин 
смог.

Впервые мы встретились 
с ним, в июне 1956 года. Я . 
приехал в Парабёльский 
район с Алтая. Райотдел 
культуры назначил меня 
директором Старицынского 
Дома культуры, где Л. И. 
Багин работал художест
венным руководителем.
Помню, родственники очень 
тепло отозвались о нем; ху
дожник, прег1расный испол
нитель комедийных ролей, 
гармонист, умелый органи
затор досуга молодежи, 
всегда в бодром, весе.пом на
строении.

Вскоре мы с ним встрети
лись. . Первая"'беседа, ’ наша 
прошла суховато, и я поду
мал: наверное,'' ' обиделся,
что я, а не он, назначен 
директором. Однако уже на 
второй день узнал, что 
должность директора ему 
предлагали, но он отказал
ся. Прт-гчиной необычного 
для этого человека настрое
ния послужил предшество

вавший нашей встрече раз
говор с председателем сель
совета, . которцй предложил 
Багину выселиться из квар
тиры, так как семья у него 
переехала в другой поселок.

Другой бы поднял шум, а 
Багин спокойно neipeHec 
свои пожитки в клуб, рабо-

Отклик читателя

ВСЕГДА
ЕОДРЫЙ,
ВЕСЕЛЫЙ...
тал так же увлеченно, не 
считаясь со временем. По
здней ночью отправлялся 
он домой, к семье, — это 
10 километров от Старицы, 
а утром, как Дед Мороз — 
весь в инее, приходил на 
работу.

Я обратился к председате
лю сельсовета В. И. Немко- 
ву с просьбой выделить ему 
комнату. В ответ услыша.п; 
«10 километров для Багт-гна 
пустяк, он и сто может от
махать играючи*. — «Как 
это — сто?» — «А  вот так: 
вызО'Вут его в райцентр, он 
берет сумочку с продукта
ми и пошел. Сто десять ки
лометров туда, сто десять 
обратно. И хоть‘ бы что».

Что , ходок он отмегнный, 
я раз сам убедился. Однах^- 
ды вызвали в райцентр, ме
ня, его, и секретаря партко
ма МТС Колмакова. Сели 
мы на сани — одной ло
шади тяжело. Багин слез и 
говорит: «Поезжайте, 5̂
пешком». Я глазом не успел 
моргнуть, как он скрылся 
за углом. От одного заезже
го двора до другого ехали 
мы два дня и за. Багиным 
не успевали, он прибыл в 
райцентр на несколько ча
сов раньше нас.

Позднее я трижды был у 
Багина в гостях в поселке 
Шпбшозавод, где Леонид 
Игнатьевич работал учите
лем. И тут восхищались его 
энтузиазмом, неутомимо
стью. День его строился 
так: рано утром — рыбал
ка, потом — уроки,, репети
ции школьной художествен
ной самодеятельности, а ве
чером еще репетиции в 
Доме культуры, оформи
тельские работы и так да
лее.

В заключение я хочу ска
зать еще о курении. Маль
чишки нашего поколения 
курили, чтобы заглушить 
голод. А что заставляет ку
рить нынешних школьни
ков? Мои окна выходят на 
новую школу № 1 города
Томска. И вот часто я вижу, 
как ребята во дворе курят. 
Делают это свободно, не та
ясь, прямо под окнами. Не
вольно возникает в-апрос: 
ведется ли в этой школе 
работа по профилактике ку
рения и других дурных ув
лечений? И входит ли в 
обязанности дежурных учи
телей следить за тем, как 
проводят пёремену дети?

С. ЗОЛОТУХИН.
г. Томск.

Т и р а  ж 

« С п о р т л о т о »
Результаты'4-го тиража 

«Спортлото», состоявше

гося 28 января.

«6 из 49»: 6, 12, 19, 43, 

44, 47. •

«5 из 36»;. 7, 20, 23, 26, 

29.
(ТАСС).'

Печальная история «З о ло т о й  богини»
БРАЗИЛИА. (Кбрр. ТАСС 

Ю. Беспалько). Печально 
завершилась история похи
щения из штаб-квартиры 
Бразильской конфедерации 
футбола в Рио-де-Жанейро 
«Золотой богини» ' — приза 
чемпионов мира. Как офи
циально объявлено полицей
скими властями, кубок, со- , 
державший около одного ки
лограмма золота, уничтожен 
во, время переплавки. Задер
жано 4 преступника, органи
зовавших в конце декабря 
прошлого года похищение, 
возмутившее миллионы бра

зильских Поклонников фут
бола.

.Члены шайки, в которую 
входили, в частности, быв
ший Сотрудник конфедера
ции футбола II отставной 
детектив, переплавили «Зо
лотую богиню» в брусок 
драгоценного металла. Затем 
они продали его спекулян
там.

Моральный и психологи
ческий ущерб, нанесенный 
бразильскому футболу, труд
но передать в цифрах и 
словах, пишет столичная 
«Жорнал ди Бразилиа».

Подробности
жизни КАК я ПОКУПАЛ ЦВЕТНОЙ Т ЕЛ ЕВ И З О Р

Мы долго не решались 
сменить «голз'бой экран» 
на цветной телевизор.

— Да что' в нем хоро
шего, — решительно го
ворила жена. — Тот же 
чертов ящик, только вре
мя отбирает. А  дорого
визна, а качество какое? 
От многих я слышала; 
неделю поработает, а по
том вдруг вспыхнет. 
Или краски помутнеют, 
звук пропадет.

— С ремонтом нама
ешься, —- подпевал я 
вторым голосом. — Теле
визионное ателье — са
мое худшее в бытовой 
службе. Мастера на дом 
не допросишься. В ателье 
везти — там тоже сперва 
в очередь надо записать
ся. Иные ждут по полто
ра - два месяца.

— А краски? Неестест
венно все, намалевано 
черти что... Нет, нет и 
нет! — отрубила жена.

Средняя дочь с зятем 
все же купили цветной 
«Кварц». Жена зачасти
ла к ним. Однажды ^вер
нулась вечером возбуж

денная и, мне показалось, 
даже торжествующая.

— ,.Наши-то насмотре- ■ 
•лись на свой «Кварц»!

— Что слоилось?
— Зять нажал на кноп

ку, и цветной красавец 
вспыхнул. Представля
ешь, почти восемьсот 
рубликов — как в топ
ку...

Зять с помощью друзей 
быстро исправил аппарат. ■

Теперь жена все чаще 
возвращалась от них при
тихшая. Застав меня од
нажды вечером у телеви
зора, она задумчиво про
изнесла:

— У  Тани я смотрела 
передачу по телевизору 
про животных. Вот где 
красота! Словно в иной 
мир смотришь...

—А зачем нам на 1Шой 
мир глядеть через теле
визор, скоро в натуре 
увидим, — мрачно пошу- 
ТИ.Л я.

Потом ■ еще несколько 
раз жена восторженно 
отозвалась о красочных 
телевизионных переда
чах. T i t  я  не вытерпел;

— ■ Ну̂  баста! Завтра 
снимаю с книжки деньги, 
сдаем свой черно-белый 
«Изумруд» и покупаем 
цветастый.

— Как знаешь, — с на
пускным равнодушием 
сказала жена. — Только 
если будешь покупать, то 
бери «Кварц», как у Та
ни с зятем. И цвета бли
же к натуральным, и 
четкость, и звук.

В субботу я рано ут
ром поехал к зятю, что
бы он помог мне выбрать 
и привезти домой теле
визор.

■— Был я  в  «Спутнике».. 
Там показывали «Элект
рон». Мне понравился. Но 
жена, то бишь твоя те
ща, настаивает на «Квар
це».

— Не надо спешить, — 
сказал зять. — Походим 
по магазинам, присмот
римся. Телевизоров нава
лом, выбор большой.

Поехали в магазин, 
что на улице Яковлева. 
Там дей'Ствительно шта
белями стояли «Кварцы». 
Один был включен, де

монстрировался фильм. 
Девушка и молодой чело
век увлеченно смотрели.

— Разрешите нам по
смотреть паспорт?

— Какой паспорт? — 
продавец глянула на нас 
недоуменным взглядом.

— На цветной телеви
зор,

— У  нас нет цветных 
телевизоров.

— А  это? — указал я 
рукой на штабеля.

— Брак.
— А  это? — кивнул на 

включенный аппарат.
— Тоже... Брак не про

даем.
Я отошел от салона од

новременно разочарован
ный и приятно изумлен
ный. Приятно изумлен 
был тем, что торговля, 
оказывается, ограждает 
меня, покупателя, от бра
кованной вещи. Бережет 
мои деньги и мои нервы. 
Э.тементарная вещь, а 
приятно.

— Знаешь, поедем 
скорее в «Спутник», — 
сказал я зятю. — Купим

«Электрон». Вдруг раз
берут.

— Поедем, — согласил
ся зять, поспешно махая 
рукой таксисту.

— Уже все продали, — 
сказала миловидная де
вушка с очаровательной 
улыбкой.

Мы , сели за телефон
ную справочную книгу и 
начали звонить в магази
ны Томска. В ЦУМе от
ветили:

— Были цветные, но 
все продали. А  чему вы 
удивляетесь? Уценка бы
ла. На сотню с лишним 
подешевели. К тому ■ же 
теперь в кредит продаем. 
А  многие берут за на
личные. Придется вам 
ждать прибытия новой 
партии.

Немного досадно было, 
что не удалось привезти 
домой новую покупку. 
Но и радость теплилась 
на сердце: хорошо живут 
наши люди, коль так бы
стро раскупают дорого
стоящие вещи.

М. ВАСИЛЬЕВ.
г. То.чск.

Ц Е Р Т Ы 
С Е В Е Р Е

Шесть концертов дал на 
этой неделе в новом Пудйн- 
ском нефтяном районе ан
самбль народных инстру
ментов филармонии под 
руководством Г. Черненько
го. Произведения русских 
классиков, народные мело
дии звучали у буровиков 
на Лугинецком месторожде
нии, в Пудинском Доме куль
туры, у строителей Кедро
вого, на фермах совхозов 
«Пудинокий» и «Старицын- 
ский».

Музыканты привезли с со
бой благодарность северян и 
приглашение выступить с 
новыми концертами.

А. БЕЛОВ.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, слабый снег, ветер за
падный, 7—12 метрбв в се- 
1:унду, температура 11—16, 
по восточным районам 17—22 
градуса мороза.

В Томске' — слабый снег, 
ветер западный, 7—12 мет
ров Б секунду, температура 
13—15 градусов мороза.

1—2 февраля — облр'чная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 22—27, при 
прояснениях 32—37, днем 
15—20, по восточным райо
нам 25—30 градусов мороза.

ПРОЕКТ « В Е Г А » :  
С Т А Р Т ,  

в' Д Е К А Б Р Е
Научный

комментарий ТАСС
■успешно продолжается 

подготовка' к уникальному 
космическому эксперименту, 
связанному с изучением Ве
неры и знаменитой кометы 
Галлея. Как сообщили кор
респонденту ТАСС в Инсти
туте ' космических исследо
ваний Академии наук СССР, 
завершается отработка тех
нологических комплектов 
научной аппаратуры, кото
рая будет установлена на 
двух советских автоматиче
ских станциях. Их старт на
мечен на середину декабря 
этого года с недельным ин
тервалом.

— В международном про
екте «Bera»j • получившем 
название из сочетаний слов 
«Венера» и «Галлей», на
ступил этап, когда уже мо- 
я-tKo говорить о начале его 
практической реализации,— 
сказал заместитель директо
ра института В. Балебанов.
.— Ведь от того, насколько 
тщательно будут подготов
лены к полету сложнейшие 
приборы, созданные' учены
ми стран — участниц проек
та, зависит Б конечном сче
те успех всей миссии. На
помню, что у нынешнего по
коления ученых.- -мира по- 
. явилась редчайшая возмо
жность: исследовать с помо
щью космических аппаратов 
комету Галлея, которая воз
вращается к Солнцу из глу
бин космоса каждые 76 лет.

Дорогу к комете проложат 
две советские станции. Их 
космический маршрз'т рас
считан так, что сначала, в 
июне 1985 года, они прибли
зятся к утренней звезде и 
смогут «десантировать» на 
ее поверхность два спускае
мых аппарата. Они прове
дут физико-химические ис
следования атмосферы и по
верхности Венеры.'

А пролетные аппараты 
станций устремятся дальше 
— на встречу с кометой. В 
начале марта 1986 года, по
чти через 440 дней после 
старта, состоится первая в 
истории человечества встреча 
рукотворного аппарата с' за
гадочной странницей Сол
нечной системы. Аппараты 
пролетят мимо ядра коме
ты на расстоянии около 10 
тысяч километров с относи
тельной скоростью 78 кило
метров в секунду!

■ученый подчеркнул, что 
предусмотрено несколько се
ансов включения аппаратуры 
станций на разном удале
нии от кометы. Будет также 
получено и передано на 
Землю телевизионное изоб
ражение кометы «крупным 
планом».

Вслед за советскими ав
томатическими станциями в 
1985 году стартуют космиче
ские зонды — «Джотто» 
(Европейское космическое
агентство) и «Планета А » 
(Япония). Предполагается, 
что данные,.которые переда
дут на Землю советские 
станции, помогут так скор
ректировать траекторию
«Джотто», что он, возможно, 
пройдет от кометы на более 
близком, чем они, расстоя
нии. Японский же зонд бу
дет «наблюдать» ее при уда
лении около 100 тысяч ки
лометров.

Принимающие участие в 
реадизации проекта «Вега» 
ученые из Болгарии, Венг
рии, ГДР, Польши, СССР, 
Чехословакии, Австрии, 
Франции и ФРГ надеются, 
что успешные результаты 
«эксперимента века» внесут 
важный вклад в понимание 
вопросов происхождения и 
эволюции Вселенной.

В. ОВЧАРОВ, 
корр. ТАСС.

Москва,

ВТОРНИК, 31 января 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. •«Время». 8.55. Мульт

фильмы. 9.30. «Хозяйка дет
ского дома». 1-я и 2-я серин. 
12.45. Новости.

С 12.50 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости.' 14.35. «Пяти

летка — дело каждого». Кино- 
программа. 15.30, «В концерт
ном зале — школьники». 16.25. 
«Рассказывают наши коррес- 
■понденты», 16.50. «Песни и 
и танцы народов СССР». 17.20. 
«Путешествие по Москве, Ле
нинский проспект». Докумен
тальный телефильм. 17.40. «В 
каждом рисунке — солнце». 
17.55. «Поэзия». «Николай 
Старшинов». 18.30. «Каракум
ские капитаны». Документаль
ный фильм. 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00. «Навстречу вы
борам». 19.10. Концерт, 19.40. 
Премьера телевизионного че
тырехсерийного художествен
ного фильма «Богач, бедняк...»' 
по одноименному роману 
И. Шоу. 1-я серия. 21.00. «Вре
мя». 21.35. Премьера докумен
тального телефильма «В небе 
и на земле». 22.45. «Сегодня 
Б мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Гамлет нз Камо». Доку
ментальный телефильм. 8.35. 
«История».. 5-й класс. 9.05. 
«Французский 'язы к». . 9,35.
«История». 5-й класс. 10.05. 
«Учащимся ПТУ». «Эстетиче
ское воспитание». 10,35: 
«АБВГДейка». 11.30, «Шахмат
ная школа». 12.00, В. В, Мая
ковский. «Мое открытие Аме
рики». 12.30. «География». 5-й 
класс: 13.00. «Музыка». 7-й
класс. 13.30. «Францу^зскнй 
язык». 14.00. «Страницы исто
рии». 14.40. «...Я этой силы ча
стица». 15.25. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30. Документальные филь
мы.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. Программа научно-по

пулярных фильмов. 19.00, 
«День области». 19.15. «Подро
сток: шко,ла. сел1ья. обществен
ность». «Степень ответственно
сти». 20.00. Мультфильмы «Не
удачники», «Ляг.ушонок-изобре- 
татель». ,20.20. «Сельская новь». 
«Подворье-подспорье». 20.35. 
«Поселок на трассе». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Акт

риса». Художественный фильм. 
22.50. Чемпионат СССР по бас- 
кетбо.чу. Женщины. ТТТ —ЦСКА.

----- ДВОРЕЦ ЗРЕПИ1Д
.И  С П О Р Т А

31 • января. «Лунная радуга» 
- 19.

1̂
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
31 января. «Легенда о кня* 

гнне Ольге» (две серии) —
10, 13-30, 16, 18-30. 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
31 января. «Разиня» — 8-35, 

10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 18-10,
20- 05, 22. «Братья —враги» (две
серии) — 8-30, 11, 13-30, 36,
18-30, 21. Зал кинохроники. 
«Старые мастера» —- 9, 10-05, 
12-1о, 14-25. «Похищение Ев
ропы: мифь! И реальность» — 
Ц'Ю . 1.3-20, 15-30. «На экране
— коммунисты», «Моя респуб
лика», «День пропагандиста»— 
16-35.

«ОКТЯБРЬ»
31 января. «Разиня» — 9,

.Ю-оО, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Провинциалка» —
8- 40. 12-10. 14. 16'-Ю. 18. 19-50,
21- 40. «Двенадцать месяцев» —
— 10-30.

имени и. ЧЕРНЫХ
31 января. «Черный тюль

пан» — 9, 10-50. 12-40, 14-20,
16-10, 18. 19-50, 21-30. «Кто 
любит и бросает»— 9-20 11-10 
13. 14-40, 16-30, 1S-20, 20-10,
21-50.

«СИБИРЯК»
31 января. «Обещаю быть» —

9- 20. «Сыщнн» (две серии) —
11, 13-30, 16, 18-30. 21.

«ПИОНЕР»
31 января. «Армия Трясогуз

ки» — 9, 11, 13. 15. «Берегите 
мужчин» — 17. 19, 21.'

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
31 января. «HeBe3V4Me»

17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ;>
31 января. «Три . г^сотправ- 

ленных письма» (две‘ серии) — 
-17-30. 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

81 лшзаря. «Нежный возраст»
— 17. 19. 21.
ДОМ КУ.ЛЬТУРЫ ТЭМЗа

31 января. «Полынь—трава
горькая» — 17, 10. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
п одш и п н и к ового

ЗАВОДА'
31 января. Мультсборннн 

Ns 124 — 11. «Лунная радуга»
— 17-10, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

31 января. «Провал операции 
«Большая Медведица»— 18. 20.

Концер'гаый зал
5 февраля (действительны абонементы № 1 и № 2 

для младших, школьников)
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 

для младших школьников
Сен-Са»с
«Карнавал животных». Сюита для двух фортепьяно и 

симфонического оркестра.
Исполнитель — Томский Симфонический оркестр. 
Дирижер — заслуженный деятель искусств МАССР, 

лауреат Государственной премии МАССР 
Виталий КУЦЕНКО,

Солисты — Анатолий УРИНСОН, Лариса ГОНЧУКО-
БА (г. Челябинск).

Начало — в 11 часов (абонемент № 1), в — 13 часов 
(абонемент № 2). Би.леты продаются.

ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ СССР 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

В г, Томске и области проводится тематический показ 
кинофильмов под девизом:

«ОБРАЗ ЖИЗНИ — СОВЕТСКИЙ»
В' программе показа художественные фильмы: 
«Депутатский час»,
«Верой и правдой»,
«Вкус хлеба»,
«День приема По личным вопросам»,
«Частная жизнь»,
«Премия»,
«Кто, если не ты» и другие.
Хроникально - документальные киноленты;
«На экране — коммунисты»,
«День пропагандиста»,
«Моя республика»,
«Рассказ Тани Верховцевой о вашей Констит^'ции» 

и другие.
Об лк иноп р окат.

Областной совет по ту
ризму и экскурсиям 4—5
февраля в Доме ученых 
проводит

ярмарку
по продаже туристских 

путевок на 1984 год.
Приглашаем посетить яр

марку, приобрести путевку 
на отпускное время.

Ждем вас с 9 до 16 часов 
по ул. Советской, 45.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
корректор.

Обращаться: г. Томск,
тел. 3-17-76.

Автомобильная колонна 
Л» 1976 совместно с бюро по 
трудоустройству проводят 
набор ка курсы водителей 
автомобилей категории «ВС».

Организуются вечерняя и 
дневная группы с 15 фев
раля. Обучение — за счет 
предприятия.

Здесь же требуются на 
работу: водители автомоби
лей, слесари по ремонту ав
томобилей, начальник гара
жа, диспетчер.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. Пушкина, 
71, ул. Бердская, 18, ул. Ци
олковского, 1.
■ Справки по тел. 5-39-48.

Ректорат и общественные 
организации Томского ме
дицинского института с 
прискорбием извещают о 
смерти ветерана труда

ВЕСЕЛОВСКОЙ  
Зои Александровны.

Вынос тела — 31 января, 
в 14 часов, нз квартиры 
покойной (.ул. Гоголя, 22).

Адм1шистрацня, партий
ная, профсоюзная, комсо
мольская организации «Обл- 
межколхозстроя» выражают 
глу'бокое соболезнование ве
терану труда, участнику Ве
ликой Отечественной войны, 
начальнику отдела кадре® 
М. Г. Галкову по поводу 
смерти жены

ГАЛКОВОИ  
Анны Ивановны.

Дети, внуки и правнуки 
с глубокой скорбью изве
щают, что 27 января в 
Москве сконча.чась горячо 
любимая

А Н Д РЕЕВА
Апполинария Сергеевна.

Родные н близкие скор
бят о скоропостижной смер
ти .матери, бабушки'

ПИЧУГИНОЙ  
Клавдии Никифоровны.
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